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j ПРЕДСЪЕЗДОВСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ВЫПОЛНЕНЫ!
Н А  Н Е Д Е Л Ю  Р А Н Ь Ш Е

Труженики сельского хо
зяйства Колпашевского рай
она досрочно выполнили 
принятые в честь XXIV 
съезда КПСС обязательства 
по продаже продуктов жи
вотноводства. На приемные 
пункты поступило 520 тонн

мяса, 1.900 тонн молока, 
2 миллиона 400 тысяч штук 
яиц.

По сравнению с соответ
ствующим периодом прош
лого года продажа животно
водческой продукции в рай
оне возросла.

Наибольший вклад в вы
полнение социалистических 
обязательств внесли совхозы 
«Пекинский», «Колпашев- 
ский» и «Чажемтовский».

Сверхплановая продажа 
мяса, молока и яиц продол
жается.

В  П О Д А Р О К  С Ъ Е З Д У
Хорошо начал пятилетку 

коллектив Асниовског© лес
промхоза. С начала года он 

.постоянно выполнял задание 
по заготовке, вывозке и сда
че древесины сплавучасткам.

Уже 20 марта лесозаготови- До открытия XXIV съезда 
теля завершили выполнение КПСС асиновцы намерены 
квартального плана по реа- реализовать продукции еще 
лизации продукции. Потре- не менее чем на 35 тысяч 
бнтелю доставлено ее в этом рублей, 
году на 634 тысячи рублен. Н. ПИНЧУК.

МЕСЯЧНЫЙ ПЛАН -  ДОСРОЧНО
Среди лесозаготовителей 

Парабельского леспромхоза 
идет соревнование за высо
кую выработку. Уже 21 мар
та выполнили месячный 
план малые комплексные 
бригады С. А . Смирнова, 
А . П. Куранакова из Бере
зовского лесопункта, А . П. 
Самсонова из Нельмачевско-

го. Досрочно справились с 
мартовским планом 13 води
телей лесовозных автомоби
лей. Среди лих ветераны 
леспромхоза Г. Г. Пннтеско, 
И. II. Свннцов, А . В. Мерз- 
ликин, В. Т. Андрюшкевнч, 
Р. Г. Лукманов, И. С. Дуда, 
молодые шоферы А. Г. Мед

ведев, А. Е. Воронков н дру
гие.

Хорошо трудятся в марте 
раскряжевщики, 13 бригад 
намного раньше срока пере
шагнули месячный рубеж. 
Большая часть пз них с Бе
резовского и Нельмачевско- 
го лесопунктов.

К. ДЕЕВ.Е С Т Ь  30  П Р О Ц Е Н Т О В !
Выловить сверх кварталь- тысячи выловлено 2 ,6  тыся- объема. Перевыполнены и 

ного задания 100 центнеров чн центнеров. Задание по все остальные технико-эконо- 
рыбы —  такое обязатель- реализации — 197 тысяч мическис показатели, 
ство брал коллектив нашего рублей, реализовано на И. СЕНЧИЛО,
предприятия. Обязательство 305 тысяч. Это составляет директор Каргасокского 
выполнено. При плане 2 ,4  30 процентов от годового рыбозавода.

Прошло почти полгода, 
как механизаторы Кривоше- 
инского района выступили с 
инициативой отремонтиро
вать всю посевную и почво
обрабатывающую технику, 
зерновые комбайны задолго 
до весенне-полевых работ, а 
тракторы восстанавливать 
согласно круглогодовому 
графику ремонта. Как же 
эта инициатива претворяет
ся в жизнь?

Сейчас идет взаимная 
проверка готовности хо- 
зяйств к весеннему севу. 
Расскажем подробнее, что 
выявили бригады двух со
ревнующихся совхозов — 
«Петровский»- и «Володнн- 
ский».

Совхоз «Петровский» ус
пешно выполнил принятые 
обязательства в честь съез
да партии по ремонту по
севной техники и почвообра
батывающих машин, зерно
вых ' комбайнов и вывозке 
органических удобрений на 
поля. В этом хозяйстве 
имеется 69 тракторов. На 
15 марта прошли ремонт 
65> ремонт оставшихся за
канчивается. Поставлены на 
линейку готовности все 
плуги, 18 из 20 сеялок, все

10 лущильников. Кстати за
метим: три лущильника под
готовлены из числа ранее 
списанных. В ремонте нахо
дятся 4 походные мастер
ские, 2 сеялки и агрегаты 
АТУ-А. Но 8 погрузчиков 
семян еще не ремонтирова
лись.

Комиссия тщательно про
верила качество ремонта ма
шин и сделала немало заме
чаний.

Совхоз не имеет еще за
паса горюче-смазочных ма
териалов на период весен
него сева. Плохо хранятся 
минеральные удобрения в 
Петровском отделении. Они 
покрыты снегом и подверга
ются порче.

На период весенне-поле
вых работ составлен рабо
чий план, но до отделений и 
бригад рабочие планы еще 
не доведены.

Семена во всех отделе
ниях хранятся удовлетвори
тельно. Все они доведены до 
посевных кондиций по чи
стоте. Пригодных для посе
ва семян пшеницы имеется 
только на 1.280 гектаров, а 
засеять нужно 1.310 гек
таров. Недостающее коли
чество семян этой культуры

совхоз решил приобрести на 
хлебоприемном пункте. Не 
хватает также на 340 гекта
ров семян овса. В совхозе 
решили вместо овса посеять 
200 гектаров ячменя и уже 
завезли семена. Но 140 гек
таров земель, отведенных 
под овес, пока засевать не
чем. Низка всхожесть се
менного гороха. Семенами 
картофеля и кукурузы хо- 

' зяйство обеспечено пол
ностью.

На следующий день по
добная проверка готовности 
к весне была произведена в 
совхозе , «Володине кий». 
Здесь тоже на линейку го
товности поставлены все 
плуги, сеялки и лущильни
ки. Готовятся к работе за
грузчики семян и сцепы. Но 
качество подготовки техники 
и здесь могло быть выше.

Следует отметить, что в 
этом хозяйстве рабочие 
планы уже доведены до от
делений и бригад.

Все недостатки, которые 
были выявлены в ходе вза
имопроверки, обсуждены в 
хозяйствах на совещаниях 
земледельцев и принимают
ся меры к их устранению.

Н. САСЬКОВ.
Кривошеинский район.

З А П А С Ы  Р А С Т У Т
•Хороший, подарок XXIV 

съезду КПСС' приготовили 
нефтеразведчцки Томского 
территориального геологиче
ского управления. План 
прироста запасов нефти в 
первом квартале выполнен 
ими досрочно. , Это стало 
возможным благодаря чет
кой, слаженной работе 
бригад по испытанию сква
жин. Десять скважин вместо

8 плановых исследовано с 
начала года. Лучшей оказа
лась бригада мастера В. П. 
Сучкова из Западной нефте
разведочной экспедиции, ис
пытавшая 3 сквджины — на 
Южно-Черемшанской, Ло
мовой и Первомайской пло-. 
щадях. Все скважины иссле
дованы ею доброкачественно 
и в срок.

Г, КАЗАНЦЕВА.

НАВСТРЕЧУ ВЫ БОРАМ  В СОВЕТЫ

кандидатов в состав 
Центральной избирательной комиссии 
по выборам в Верховный Совет РСФСР

В Российской Федерации 
продолжается выдвижение 
кандидатов в состав Цент
ральной избирательной ко
миссии по выборам в Вер
ховный‘Совет РСФСР.

Рабочие. , инженерно-тех
нические работники и служа
щие Уфимского завода тек
стильного стекловолокна 
Башкирской АССР в состав 
Центральной избирательной 
комиссии выдвинули ткачи
ху этого предприятия Р. Г. 
Ибрагимову. На расширен
ном заседании президиума 
ЦК профсоюза работников 
культуры первый замести
тель заведующего отделом 
организационно - партийной 
работы ЦК КПСС II. А. Пет- 
ровичев .выдвинут в состав 
комиссии от профессиональ
ного союза работников куль
туры.

На собрании тружеников 
колхоза имени Жданова Са- 
ракташского района Орен
бургской области кандида
том -в состав комиссии вы
двинут тракторист-машинист 
Герой Социалистического 
Труда К. II. Кравец. В Цент
ральную избирательную ко
миссию от рабочих, инже

нерно-технических работни
ков и служащих Волжского 
государственного подшипни
кового завода Волгоград
ской области выдвинута бес
партийная работница шли
фовщица И. В. Куликова.

От Свердловской област
ной , коммунистической орга
низации в комиссию выдви
нут второй секретарь Сверд
ловского обкома КПСС Г. В. 
Колбин. Участники. собрания 
рабочих, инженерно-техниче
ских работников и служащих 
конторы разведочного буре
ния № 3 треста «Татнефте- 
газразвёдка» Татарской 
АССР назвали своим пред
ставителем в состав комис
сии бурового мастера Героя 
Социалистического Труда 
Ф. М. Шарафутдинова.

Доярку колхоза «Путь к 
коммунизму» Уходовского 
района Рязанской области 
комсомолку Т,- А. Агафонову 
выдвинули в состав комис
сии труженики этого хозяй
ства. Рабочие, инженерно- 
технические работники и 
служащие ивановской пря
дильно-отделочной фабрики 
«Красная талка» выдвинули- 
в состав комиссии работни

цу фабрики комсомолку 
В. Е. Червоткину.

От рабочих и служащих 
совхоза «Ладожский» Уеть- 
Лабинского района Красно
дарского края в комиссию 
выдвинут директор совхоза 
Герой . Социалистического 
Труда Н. М. Ватохйн; На 
собрании тружеников кол
хоза «Красный Октябрь» За- 
каменекого района Бурят
ской ДОС Р в состав Цент
ральной избирательной ко
миссии выдвинута главный 
агроном этого хозяйства бес
партийная Д. А. Очирова.

В состав комиссии от ра
бочих, инженерно-техниче
ских работников и служа
щих картонно-бумажной 
фабрики Сыктывкарского 
лесопромышленного ком
плекса Коми АССР выдви
нут главный технолог фаб
рики беспартийный А. Н. По- 
толицын. Комбайнер совхоза 
«Огневский» Усть-Калман- 
ского района Алтайского 
края комсомолка Л. /ГГ, ГГёт- 
раченко выдвинута в состав 
комиссии рабочими й слу
жащими этого совхоза.

(ТАСС).

Э С Т А Ф Е Т А
о т  т о м и ч е й

Когда грейфер зависает над 
штабелем бревен, то становит-' 
ся похожим на огромного 
стального . паука. Его щупаль- 
цы просовываются между ле
синами, собирают их в пучок. 
Потом,. крепко обхватив, легко 
несут по воздуху тяжелые ку
бометры

■— Хороший крановщик, — 
провожает взглядом пачку Ан
тон Миронович. —- Он чувст
вует груз грейфером, как сво
ими ладонями. А это самое 
главное. Смотрите, какая объ
емная и аккуратная пачка. 
Здесь у нас крановщиком Ми
хаил Сергеевич Павлов.

Главная примета лесопере
валочного комбината — кра
ны. Они широко расставили 
высоченные ноги-опоры, пере
шагнув через бесчисленные,
груды лесин. Штабели порой 
настолько высокие и длинные, 
что впору сравнивать их с 
горными хребтами.

.— Наш .шестой участок, — 
рассказывает мастер Антон 
Миронович Плохих, — нынче 
должен отгрузить на железно
дорожные. вагоны 280' тысяч

кубометров. Объем большой. 
Поэтому мы охотно поддержа
ли почин сделать в пер
вом квартале 26 — 28 про
центов годового плана. Первы
ми обязательство выполнили 
грузчики бригады Гунара Ав
густовича Розе. При кварталь
ном плане девять с половиной 
тысяч кубометров они погру
зили 14 тысяч. Это хороший 
подарок съезду партии. Хотя 
грузчиками их теперь уже и 
называть-то, пожалуй, невер
но.

Антон Миронович работает 
на комбинате более тридцати 
лет, награжден орденом Лени
на. Помнит лошадок, таскав
ших бревна на берег, помнит 
прежние бригады грузчиков, 
закатывавших лесины на 
платформы. А сейчас только 
на участке Антона Миронови
ча четыре мощных крана, про
изводительные бревнотаски.

Бригада Г. А. Розе взяла 
обязательство пятилетку вы
полнить за четыре года и по
грузить сверх плана 165 тысяч 
кубометров. Старт пятилетки 
у грузчиков оказался очень

удачным. Кроме высокой про
изводительности труда, у них 
отличное качество. В этом го
ду им не было сделано ни од
ного замечания по загружен
ным вагонам.

Гунар Августович Розе тру- , 
дится на комбинате более де
сяти лет. Неторопливый , и рас
судительный в разговоре, он 
предельно собрдЛ и четок в 
работе Под стать ему Влади
мир Романович Костоусов, 
Петр Иванович Жиров, пото
му что многолетняя . совмест
ная работа делает похожими, 
привычки, определяет общие 
навыки.

На участке мастера А. М. 
Плохих на тридцать дней 
раньше срока выполнили квар
тальное обязательство брига
ды Евгения Степановича Лап
тева и Иннокентия Петровича 
Бессонова, . занятые на пере
катке леса.

Каждый день уходят ваго
ны .с томским лесом во все 
концы страны. Они как Эста
фета славных дел в честь 
съезда партии. Эстафета, ко
торую досрочно передают по
требителям бригады комби
ната.

Э. СТОИЛОВ.
Томский лесоперевалочный 

комбинат.
* * *

НА СНИМКАХ: бригадир 
Г. А . Розе (слева), мастер 
участка А. М. Плохих.

Фото автора.

СЛОВО С А $Р Ж А Л И
Досрочно справился с вы

полнением принятых в честь 
XXIV съезда КПСС социа
листических обязательств по 
реализации мяса Зырянский 
откормсовхоз. Привес сня

того с откорма и отправлен
ного на мясокомбинат скота 
с начала года составил 1.000 
центнеров. Это на 300 цент
неров больше плана и в два 
с лишним раза больше, чем

в первом квартале прошлого 
года.

Выполнил принятое в 
честь XXIV съезда КПСС со
циалистическое обязатель
ство по реализации мяса 
также Первомайский откорм- 
совхоз.

В. ГРИГОРЬЕВ.

Н е ф
Коллектив управления 

«Томскнефть» обязался ко 
дню открытия съезда до
быть сверх плана 15 тысяч 
тонн нефти. Нефтяники „пе
ревыполнили свои обяза
тельства. 15 марта, за, две 
недели до открытия съезда, 
было добыто 24 тысячи тонн 
сверхпланового жидкого топ
лива.

Что помогло коллективу 
достичь этого успеха? . "

Прежде всего мы дрл- 
жны сказать доброе слово в 
адрес строительно-монтажно
го управления № 2 тре
ста «ТюменьнефтепроМ- 
строй», — заявил старший 
инженер производственно- 
технического отдела О. М. 
Стародубов. — Из ста с не
большим километров вьшид- 
ных линий, которые необхо
димо проложить в 1971 го
ду, пятьдесят километров 
уже сделано. В этом году у 
нас' Не было ни одного слу
чая простоя скважины в 
ожидании строителей. Даже 
тогда, когда необходимо сде
лать неплановые работы, 
коллектив . СМУ-2 от'кли-

сверх плана
кается на наши просьбы и 
делает их оперативно. Прав
да, буровики не всегда во
время обеспечивают нас 
скважинами, и это является 
той ложкой дёгтя, о кото
рой говорится в известной 
пословице.

До сих пор вся нефть бы
ла добыта так называемым 
фонтанным способом. Одна
ко энергия пласта падает, и 
уже в этой году нам пред
стоит перевести на механи
зированную добычу 22 сква
жины. Для этого необходи
ма электроэнергия. Коллек
тив строительно-монтажно
го управления № 2 поставил 
опоры для ЛЭП-6 и ЛЭП-0,4. 
Делаются основания, под 
трансформаторные подстан
ции и- станции управления.

Коллектив СМУ-2 выпол
няет на промысле и другую 
работу: Строители, напри
мер,, монтируют блочную за
мерную установку с дожим
ной насосной станцией в 
районе скважины № 401. С 
вводом ее в эксплуатацию 
снизится противодавление в 
скважинах, которые будут

сюда подключены. С пере
водом в более благоприят
ные условия эксплуатации 
возрастет их дебит. В этом 
году предполагается пост
роить несколько таких уста
новок.

Выполнить социалистиче
ские обязательства нам по
могли не только строители. 
В целях улучшения руко
водства в управлении 
«Томскнефть» перешли на 
бесцеховую структуру. ' Лу
чевая схема сбопа нефти 
стала совмещаться с груп
повой.

Переход на бесцехо
вую структуру управления 
позволил лучше организо
вать труд операторов. Соз
дана инженерно-диспетчер
ская служба, занимающаяся 
только добычей нефти. Ре
монт, обслуживание сква
жин переданы базе произ
водственного обслуживания. 
Все это привело к повыше
нии уровня технического 
обслуживания скважин, со
кращению времени простоя, 
увеличению добычи нефти.

Нельзя не упомянуть кол

лектив цеха капитального 
ремонта скважин, который 
значительно улучшил свою 
работу. Ремонтники по пла
ну должны были отремон
тировать в первом квартале 
21 скважину. Принимая обя
зательства в честь съезда 
партии, они решили ко дню 
открытия съезда отремонти
ровать одну сверхплановую. 
15 марта подвели итоги со
ревнования. Коллектив цеха 
перевыполнил свои обяза
тельства на одну скважину 
и принял новые, повышен
ные. Ремонтники решили ко 
дню открытия съезда отре
монтировать пять сверхпла
новых скважин.

Слаженная работа цеха 
капитального ремонта сква
жин, строителей, упорядоче
ние ; структуры управления 
позволили • нефтяникам до
биться успеха в предсъез
довском соревновании.

— У нас было широко ор
ганизовано соревнование за 
право встать на вахту, кото
рая участвовала в . добыче 
ежесуточной миллионной 
■тонны нефти-страны,—  ска

зал секретарь партийной 
организации управления 
А. М. Дрожжин. — Это по
четное право заслужили мо
лодой коммунист, оператор 
Валентин Козиенко, а так
же операторы Фавнз Имаев 
и Сергей Семенов. Как изве
стно, миллион тонн нефти в 
сутки наша страна добыла 
25 февраля. На следующий 
день коллектив нефтегазо
добывающего управления в 
торжественной' обстановке 
чествовал участников почет
ной вахты.

Социалистическое сорев
нование, бёзусловно, нало
жило отпечаток на деятель
ность нефтегазодобывакъ 
щего управления. В конце ян
варя состоялось собрание 
партийной группы централь
ной инженерно-диспетчер
ской службы, на котором 
был рассмотрен ход выпол
нения государственного пла
на н социалистических обя
зательств по добыче нефти. 
На собрании был отмечен 
ряд недостатков, мешающих 
работе, вскрыты резервы.

Особое воодушевление 
коллектива вызвал проект 
Директив XXIV . съезда 
КПСС. В нем, в частности, 
говорится о создании в За
падной Сибири крупнейшей 
базы нефтедобывающей про
мышленности страны. В 
1975 году добыча нефти в 
Западной Сибири должна со
ставить 120-—125 /миллио
нов тонн. Свой вклад в до
стижение этого рубежа вне
сут и томские нефтяники.

Страна стоит на пороге 
съезда. Коллективы пред
приятий и организаций ра
портуют о достигнутых успе
хах. Томские нефтяники не
плохо потрудились на пред
съездовской вахте. Они ре
шили: пусть весь 1971 год 
будет ударным. На партий
ном собрании, состоявшемся 
2 марта, принято новое по
вышенное социалистическое 
обязательство. Используя 
резервы, томские нефтяники 
до конца года дадут стране, 
150 тысяч тонн сверхплано
вой нефти. Это будет их от
ветом на заботу партии и. 
правительства об использо
вании природных . богатств 
Западной Сибири, развитии' 
ее производительных сил.

С, ВТОРУШИН, 
наш соб. корр.

п, Стрешевой.

СОВЕЩАНИЕ
СЕЛЬСКИХ зодчих

В Томске состоялось совещание сельских строи
телей области. В работе совещания приняли уча
стие руководители сельских строительных органи
зации треста «Томсксельстрой», областного объе
динения «Облмежколхозстрой», начальники и глав
ные инженеры районных управлений сельского хо
зяйства, прорабы, мастера, бригадиры, рабочие 
строительных участков и передвижных механизиро
ванных колон, представители проектных и субпод
рядных организаций, трестов «Мелиоводстрой», 
«Птицепром», «Скотопром», объединения «Сель
хозтехника», руководители и главные специалисты 
областного управления сельского хозяйства.

С докладом «О состоянии и мерах по усилению 
темпов и повышению качества строительства на се
ле» выступил. председатель облисполкома С II. В. 
Лукьяненок.

Уже в 1971 году труженики сельского хозяйства 
должны увеличить продажу мяса с 32 тысяч тонн 
до 35 тысяч тонн,, продать 154 тысячи тонн молока, 
что на 8 тысяч тонн превысит уровень 1970 года, а 
к 1975 году продажа мяса по сравнению с 1970 го
дом должка увеличиться на 50 процентов, молока

на 40 процентов, яиц—в 3 раза. К концу пятилет
ки работники сельского хозяйства должны полно
стью обеспечивать продуктами питания растущее 
население области. Усиленный рост производства 
сельскохозяйственной продукции, как никогда рань
ше. теперь зависит от темпов капитального строй-. 
тельства на селе. > л:.

В докладе отмечены коллективы Асиновской 
ПМК-453 и Шегарской ПМК-170 треста «Томск
сельстрой», Шегарской МСО «Облмежколхоз- 
строя», перевыполнившие в 1970 году план строи
тельно-монтажных работ и обеспечившие хорошее 
качество строительства животноводческих, произ
водственных объектов и жилья. Вместе с тем отме
чены серьезные недостатки в работе крупнейших 
подрядных организаций треста «Томсксельстрой» 
и объединения «Облмежколхозстрой». Распыление 
денежных средств по мелким объектам, несвоевре
менное их освоение и медленные темпы строитель-: 
ства, возрастание объемов незавершенных работ, 
слабая дисциплина труда и плохая работа с кадра
ми привели к срыву планов строительства многих 
животноводческих помещений, жилищных и куль
турно-бытовых объектов. Особенно медленно осваи
вались капитальные вложения в Томском, Тегуль- 
детском, Чаинском, Каргасокском, Парабельском, 
Шегарской районах.

Уже в первом году новой пятилетки значительно 
возросли объемы капиталовложений в сельское ■ 
строительство. В связи с сооружением в ряде хо
зяйств области крупных животноводческих ком
плексов и птицефабрик требуется концентрация де-: 
нежных средств на этих объектах. Из. 37 миллионов 
рублей, вложенных в сельское строительство, 15 
миллионов рублей выделены на строительство 16 
крупнейших комплексов. Существенно изменяется 
практика ведения монтажных работ, произойдёт 
дальнейшая индустриализация методов монтажа, с 
тем, чтобы все вводимые в строй животноводческие 
объекты были обеспечены комплексной механиза
цией.

Интересными и содержательными были выступ
ления председателя Зырянской.МСО В. Е. Кустова, 
бригадира комплексной строительной бригады Аси
новской ПМК-453, заслуженного строителя РСФСР 
М. Н. Матвеева, бригадира Первомайской МСО 
В. Н. Губина, председателя объединения «Облмезк-' 
колхозстроя» Е. А. Воскресенского, бригадира Мол- 
чановского строительного участка треста «Томск
сельстрой» И. И. Бауера.

В выступлении заместителя начальника облсель- 
хозуправления по капитальному строительству 
Д А .  Акулова отмечена слабая работа областных 
проектных организаций, обслуживающих сельские 
стройки.

Перед строителями выступил секретарь обкома 
партии Г. Н. Судобин. В работе совещания принял 
участие второй секретарь обкома КПСС А. Е. Вы
соцкий.

Участники совещания обсудили и приняли- обра
щение ко всем строителям области. .
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О Б С У Ж Д А Е М  П Р О Е К Т  Д И Р Е К Т И В  X X I V  С Ъ Е З Д А  К П С С

З а к о л д о в а н н ы  
р у г  Б а к ч а р а

О Бакчаре знают и в на
шей стране, и за рубежом. 
Такой колоссальный по сво
им запасам кладовой желез
ной руды больше нет на на
шей планете. Но если бы мы 
посмотрели рудный баланс 
страны, то среди числящих
ся в документах почти 60 
миллиардах тонн руды нет 
ни килограмма бакчарской. 
Этот парадокс настолько 
серьезен, что о нем необхо
димо задуматься.

ЧЕМ РАСПОЛАГАЕТ 
БАКЧАР

Огромной подковой протя
нулся почти на 6 тысяч ки
лометров Западно-Сибир
ский железорудный бассейн.

Самое богатое его место
рождение— Бакчарское. По 

данным Института горного 
дела СО АН СССР, здесь 
сосредоточено 110 милли
ардов тонн руды. 40 милли
ардов из них сосредоточено 
на восточно-бакчарском уча
стке, рекомендуемом для 
наиболее экономичной от
крытой разработки. Содер
жание железа в рудах — 
34—48 процентов.

Чтобы понять истинную 
цену Бакчару, приведем не
сколько сравнений. Его за
пасы вдвое превышают под
готовленные промышленные 
запасы в нашей стране. Ес
ли сравнить Бакчар с наи
более крупными эксплуати
рующимися или намеченны
ми к эксплуатации место
рождениями Сибири, то он 
заменит 400— 1.000 таких 
месторождений (подсчеты 
доктора геолого-минералоги
ческих наук Н. X. Белоус).

Сопоставления приводят
ся не ради газетного эффек
та. Гиганты металлургии 
Западной Сибири нуждают
ся в местной руде. В Алтае- 
Саянской горной стране за
пасы. железа (1,3 миллиар
да тонн) сосредоточены в 
50 месторождениях. Разбро
санность, небольшие запасы, 
подземный способ добычи 
удорожают руды, ограничи
вают добычу. Вот почему 
строится крупный комплекс 
на Лисаковском месторож
дении, рудный концентрат 
которого за 1.900 километ
ров будет доставляться в 
Кузбасс. Вот почему в про
екте Директив подчеркивает
ся важность обеспечения си
бирских домен местным сы
рьем.

Доразведка Бакчара обой
дется примерно в 10 раз де
шевле, чем разведка мелких 
месторождений. То есть ца 
первой ступеньке экономи
ческого обоснования цифры 
подтверждают высокую на
роднохозяйственную эффек
тивность Бакчара.

СИНИЦА
ИЛИ ЖУРАВЛЬ?

Председатель бывшей 
Западно-Сибирской плано
во-экономической комиссии 
Е. Н. Утробин говорил, что 
на судьбе Бакчара сказалось 
увлечение большими цифра
ми и обобщениями. Энтузи
азм и приподнятость первых 
лет небывалого открытия 
проявились и в экономиче
ских расчетах. Планетарное 
месторождение, гигантская 
сокровищница, которую при
рода заколдовала и укрыла 
семью печатями. Отдален
ность, болота и т. д., а вот 
человек пришел, разведал и 
победит чары, другими сло
вами, природно-климатиче
ские условия. Для победы, 
естественно, требовались 
средства. Традиционный и 
скорый подсчет (усреднен
ные затраты на тонну руды, 
умноженные на запасы, 
плюс коэффициент «на Си
бирь», на эти самые «семь 
печатей») в данном случае 
не подходит.

Короче, цифры ожидае
мых капиталовложений вы
глядели слишком большими. 
Интерес к месторождению 
практически угас, была пре
кращена его разведка. Мел
кие магнетитовые месторож
дения казались более удоб
ными и более дешевыми и 
привычными источниками 
сырья. Все та же история с 
журавлем и синицей, только 
на новый лад и с огромны
ми последствиями.

Более поздние и более 
точно учитывающие реаль
ность расчеты остались до
стоянием научных институ
тов. Ученые отказались от 
традиционной методики — 
оценивать будущие капита
ловложения размерами ме
сторождения. Оно просто не 
знает подобных себе. Ра
зумнее исходить из ожидае
мой потребности в металле, 
с ростом ее наращивать и 
добычу руды. Экономисты и 
плановики называют потреб
ность Сибири в металле на 
ближайшее десятилетие 32 
миллиона тонн в год. Вклад 
Бакчара — 50 миллионов 
тонн руды. Такие мощности 
предполагается достигнуть 
в 3 очереди. Ориентировоч
ные затраты на три очере
ди комбината, ТЭЦ, желез
нодорожную ветку и другие 
объекты при разработке ро
торными экскаваторами — 
274 миллиона рублей, зем
снарядами — 200 миллио
нов. Эти затраты в 2— 4 ра
за меньше, чем на другие 
рудники Зауралья. Они в 
абсолютном выражении (не 
на тонну сырья) больше, 
чем затраты на мелкие маг
нетитовые рудники, но в не
сколько раз меньше капита
ловложений, обеспечиваю
щих равную с Бакчаром до
бычу руды.

Высокая рентабельность 
бакчарских руд объясняется 
возможностью вести откры
тую разработку (мощные 
пласты от 15 до 40 метров 
на глубине 165— 200 мет
ров) большой производитель
ностью комбината. Тонна 
руды на магнетитовых руд
никах, снабжающих Кузбасс, 
обходится сегодня от 1,2 до 
6 рублей, на планирующих
ся к строительству она со
ставит 0,6— 1,6 рубля. Кер
ченские руды стоят 35—37 
копеек за тонну, лисаков- 
ские — 21—25 копеек. Се
бестоимость бакчарских 

приближается к лисаков- 
ским. Себестоимость же 
рудного концентрата после 
обжиг-магнитного обогаще
ния будет ниже, чем на Ли
саковском комбинате (дан
ные Института горного дела 
и Сибирского металлургиче
ского института).

Как видите, . бакчарская 
руда будет самой дешевой в 
Сибири и одной из самых 
дешевых в стране. Журавль, 
в конечном счете, доступнее, 
чем кажущиеся такими 
близкими синицы.

ОПТИМИСТ ПРОТИВ 

СПЕЦИАЛИСТОВ
На научной конференции, 

посвященной Бакчару, ди
ректор Института горного 
дела Н. А. Чинакал заявил:

— Чтобы быть правым, 
иногда полезнее быть опти
мистом, чем специалистом. 
Главный довод некото
рых специалистов — си
бирские домны работа
ют на магнетитовой ру
де, нет еще технологии по
лучения чугуна из оолито
вых (бакчарские руды этого 
типа) руд. Довод преувели
чен. Керченские оолито
вые руды используются дав
ным-давно. На Лисаковском 
месторождении строится 
комбинат, которому предсто
ит снабжать Кузбасс. Вполне 
понятно, что отсутствует 
производственный техноло
гический процесс, соответст
вующий некоторым особен
ностям бакчарских руд. Но 
ведь было и всегда будет, 
что для каждого месторож
дения уточняется производ
ственный процесс при проек
тировании. Зачем же обыч
ные моменты подготовитель
ного периода возводить в 
принцип? Пока проводились 
разовые опытные работы, и 
не выбраны еще оптималь
ные режимы, но уже сейчас 
данные Сибирского метал
лургического института и 
рудоиспытательной лабора
тории КМК показывают, что 
руды хорошо поддаются обо
гащению и агломерации. 
Среднее содержание желе
за в концентрате — 58 про
центов, извлекается 91—95 
процентов железа.

Нельзя не говорить и о 
ценных компонентах руды

— ванадии, фосфоре. Вана
дия, например, в 2— 3 раза 
больше, чем в керченских и 
лисаковских рудах. Техно
логия извлечения ванадия 
из оолитовых железняков 
разработана. Получаемый 

ванадий по себестоимости 
хорошо конкурирует с ме
таллом, получаемым обыч
ным способом из титано- 
магнетитовых руд. Таким 
образом, принципиальная 
схема передела бакчарского 
чугуна должна обеспечить 
комплексное извлечение же
леза, ванадия, фосфора. Бак
чар может удовлетворить 
потребности Сибири в фос
форных удобрениях, кото
рые завозятся сейчас изда
лека.

ЕЩЕ РАЗ 

ОБ ОПТИМИСТАХ
На любую Крупную хозяй

ственную проблему можно 
смотреть по-разному. Можно 
видеть в ней только одни 
ожидаемые трудности, и тог
да возникает стихийный про
тест против грозящего ос
ложнениями новшества. Мы 
не ставим своей задачей 
убедить в легкости решения 
бакчарской проблемы. Такое 
гигантское месторождение 

требует к себе внимания 
многих министерств и ве
домств, научно-исследова
тельских и проектных орга
низаций. Но нельзя не пом
нить о конечной цели.

По существу заново ре
шается сырьевая проблема 
черной металлургии. Запад
ная Сибирь — быстро раз
вивающийся экономичесйш 
район. Открытия колоссаль
ных месторождений нефти и 
газа, в том числе и на севе
ре Томской области, требу
ют по-новому подходить к 
решению многих хозяйст
венных вопросов. По-иному 
выглядит теперь и Бакчар. 
Если раньше затраты на 
дорожное строительство, 
электрификацию и другие 
относились целиком на обо
гатительный комбинат, то 
теперь этот район быстро 
развивается, и они будут 
пропорционально расклады
ваться на другие отрасли 
хозяйства.

Вот один пример. Инсти
тут «Сибгипротранс» рас
смотрел варианты выхода 
железной дороги от Бак
чара на Новосибирск (Юргу 
или Болотную). Бакчарская 
руда получит зеленую ули
цу на Кузбасс. Стоимость 
дороги—43,5 миллиона руб
лей. И она окупит себя за 
два года, так как планируе
мая доставка лисаковской 
руды за 1.900 километров 
будет обходиться ежегодно 
почти в 40 миллионов руб
лей.

Госплан СССР, рассмат
ривая проблемы развития 
производительных сил Сиби
ри, отмечал необходимость 
строительства Северо-Сибир

ской железной дороги через 
Колпашево и меридианаль-
ной связи Главсиба и Зап
сиба через Колпашево на 
Новосибирск. Эта линия 
пройдет почти по Бакчару, 
независимо от его эксплуа
тации. С учетом развития 
нефтедобывающей, нефте
химической промышленно
сти, освоения обской поймы 
на долю Бакчара придется 
всего 25— 30 процентов за
трат на транспортное освое
ние этого района.

Точно так же нужно под
ходить и к обоснованию 
строительства вблизи место
рождения (предлагалось 
междуречье Томь — Обь) 
металлургического завода. 
По расчетам Института гор
ного дела, он даст самый 
дешевый металл (тонна поч
ти на 5 рублей дешевле по 
сравнению с Кузбассом) и 
принесет народному хозяйст
ву страны экономию в сот
ни миллионов рублей. Но 
ведь планировалась выплав
ка порядка 5 миллионов 
тонн чугуна. Технический 
уровень доменного производ
ства за эти годы значитель
но вырос, изменилась эко
номическая ситуация (нефть 
требует большего количест
ва труб и другого проката), 
появилась возможность дать 
газ и нефть для бескоксовой 
выплавки. Значит, и эконо
мическая целесообразность 
еще больше возросла.

Бакчар нуждается в спе- 
цналистах-оптнмистах, умею
щих заглядывать вперед и 
творчески решать возникаю
щие проблемы. Пока же у 
Бакчара нет хозяина. Все 
проводимые выше расчеты, 
все экономические обоснова
ния сделаны коллективами 
ученых институтов СО АН 
СССР, Томского политехни
ческого, Сибирского метал
лургического на полуобще- 
ственных началах. Мини
стерства же забыли о желез
норудном гиганте.

— Будет задание, мы с 
удовольствием займемся 
Бакчаром, — коротко ска
зал Л. И. Ровнин, министр 
геологии РСФСР.

Министерство черной ме
таллургии не проявляет ин
тереса к бакчарским рудам 
из-за необходимости зани
маться новой технологией. 
Бакчар попал в заколдован
ный круг. Геологи и научно- 

®исследовательские институ
ты не занимаются месторож
дением — нет задания. Ме
таллурги (недавно в геоло
гическое управление при
шел запрос о месторожде
нии от челябинских метал
лургов, а ответить им по 
существу нечего) — потому, 
что мало данных. Как же вы
рваться из этого круга?

Сейчас многие институты, 
геологическое управление 
обращаются с просьбой, что
бы Госплан СССР на эту 
пятилетку предусмотрел 
комплекс работ по оконча
нию разведки месторожде
ния, поиску оптимальных 
решений добычи, обогаще
ния и переработки бакчар
ских руд.

Гигантскую железную 
«подкову» подарила приро
да на счастье человеку в 
Сибири. И от нас самих за
висит, когда мы сумеем вос
пользоваться этим бесцен
ным подарком.

Л . ЛЕВИЦКИИ.

«ГУЛЯЮЩИЕ" РЕЗЕРВЫ
Проектом Директив

XXIV съезда КПСС по пя
тилетнему плану развития 
народного хозяйства СССР 
на 1971 — 1975 годы пре
дусмотрено дальнейшее раз
витие автомобильного тран
спорта, прежде всего тран
спорта общего пользования. 
Поставлена! задача обеспе
чить рост грузооборота ав
томобильного транспорта 
общего пользования в 1,6 
раза.

В нашей области на пле
чи автомобиля ложится ос
новная масса грузовых и 
пассажирских перевозок, 
особенно в зимнее время. Но 
коэффициент использова
ния автотранспорта низок. 
Одной из причин этого мы 
считаем распыленность ав
томобилей по ведомствам и 
организациям. В Томске не
мало мелких ведомственных 
гаражей, а в районных цент
рах их еще больше. Не имея 
никакой ремонтно-техниче
ской базы, машины в таких 
микрогаражах используют
ся на износ. Бесконтроль
ность за эксплуатацией соз
дает благоприятную почву 
для использования их в лич
ных целях и т. д.

Особенно нетерпимое по
ложение создалось с .эксплу
атацией пассажирского ав
тотранспорта. В трех пасса
жирских предприятиях Том
ского областного автотран
спортного управления Мини
стерства автомобильного 
транспорта РСФСР насчиты
вается 260 автобусов и 230 
легковых такси. А различ

ные ведомства имеют 232 
автобуса и 966 легковых 
автомашин.

Объем служебных пере
возок ведомственными авто
бусами крайне низок, а об
щественный городской тран
спорт крайне перегружен. 
Контроль за этой категори
ей автобусов ввиду их спе
цифичности почти невозмо
жен. Отсюда — масса слу
чаев злоупотреблений со сто
роны владельцев. Многоме
стные автобусы часто во
зят одного-двух пассажиров, 
а легковые «Волги», «Моск
вичи» не менее как на одну 
треть используются отнюдь 
не по служебным надобно
стям. На них совершаются 
увеселительные прогулки 
после работы и в воскрес
ные дни. В одну из наших 
вечерних субботних прове
рок только за четыре часа 
мы остановили за городом 
более сотни «гуляющих» 
служебных легковых авто
мобилей и автобусов.

Ведомства и министерства 
посылают на свои предприя
тия подчас не нужные там 
автомобили. Например, Том
ский завод математических 
машин получил автомобиль- 
рефрижератор. Его немед
ленно размонтировали, пере
делали и используют как 
обычный грузовик. Разве 
это по-государственному?

Надо поставить на службу 
народу эти «гуляющие» ре
зервы. Для общегосударст
венной пользы следует до 
минимума сократить поток

автобусов, легковых такси, 
в ведомственные предприя
тия.

Слов нет, современное 
управление производством 
предполагает ряду админи
стративно - управленческих 
лиц иметь служебный авто
мобиль, но далеко не всем 
он необходим с позиций го
сударственных интересов. 
Это отнюдь не значит, что 
надо лишить служебной ма
шины всех, кто ими сейчас 
пользуется. Можно сделать 
по-иному: все ведомственные 
автобусы и легковые автомо
били передать государствен
ным транспортным пред
приятиям и пользоваться 
ими по заказу. Эта система 
в нашей стране отработана. 
Опыт накоплен.. Тогда вряд 
ли кому удастся безнаказан
но угнать автобус на рыбалку •

Следует создавать круп
ные государственные авто- 
эксплуатационные предприя
тия с хорошей материально- 
технической базой и высоко
квалифицированными специ
алистами. В масштабе госу
дарства это даст колоссаль
нейший экономический эф
фект, поможет существенно 
улучшить транспортное об
служивание населения. Это 
следует предусмотреть в 
Директивах.

В. ТЕРЕНТЬЕВ, 
заведующий нештатным 
транспортным отделом 
Томского городского
комитета народного

контроля.

10 лет трудится радио
монтажником в третьем пе

рсе Томского завода матема
тических машин ударник 
коммунистического труда

Владимир Иванович Жаб- 
кин. Взяв обязательство по 
досрочному выполнению про
изводственной программы 
первого квартала к откры
тию партийного съезда, пе

редовой рабочий ежедневно 
добивается превышения 
дневных норм на 20—30 
процентов.

Фото -В. Ефименко.

Изготовить 300 тысяч приборов к открытию XXIV 
съезда партии — такое обязательство взял на себя кол
лектив манометрового завода. Это'составит 29 процентов 
годового плана. В эти ударные предсъездовские дни каж
дый делает все для выполнения обязательств.

На участке технических манометров сборочного цеха 
№ 5 работает регулировщица Александра Сергеевна Ба- 
ровская. Председатель совета бригады, ударник коммуни- 
стнческого труда, она систематически перевыполняет нор
мы выработки. Фото Е. Лисицына.

Б о г а т с т в о  наше—лес...
"1ГНОЖЕСТВО конкрет-
-“ -ных предложений вно

сится работниками лесного 
хозяйства нашей области 
при обсуждении проекта 
Директив.

Прежде всего мы счита
ем необходимым в новой 
пятилетке продолжать вы
сокими темпами работы по 
изучению и устройству ле
сов, ибо невозможно пра
вильно вести хозяйство, не, 
имея полного представле
ния о размещении зелено
го богатства, не уточняя его 
площади, породный состав. 
К настоящему времени поч
ти 95 процентов территории 
гослесфонда охвачено на
земным лесоустройством, но 
часть этих материалов уста
рела и нуждается в пере-- 
смотре.

Намечено на 1971 — 1975 
годы изучить с более высо
кой степенью точности леса 
Причулымья, Прикетья, ря
да других районов, а также 
полностью завершить уст
ройство всех районов гос
лесфонда, ранее обследован-" 
ных только с воздуха.

Необходимо начать такие 
же работы в колхозных и 
совхозных лесах, которых 
более 1,5 миллиона гекта
ров. Эти леса интенсивно 
используются, но почти ни
где не установлены запа
сы древесины, не ясно, 
сколько имеется в них хвой
ных или лиственных пород, 
какие участки целесообраз
но вырабатывать, какие со
хранять.

По нашему мнению, в пя
тилетие лесоустройством 
следует охватить не менее- 
трети колхозно-совхозных 
лесов на площади до 500 
тысяч гектаров. В первую

очередь в южных районах 
области.

Одной из важных задач 
является сохранение лесов 
от пожаров. Благодаря раз
витию авиационной охраны 
за годы прошедшей пяти
летки удалось значительно 
сократить площадь лесных 
пожаров. Однако ущерб еще 
велик. Поэтому необходимо 
значительно улучшить ос
нащение службы наземной 
лесной охраны средствами 
транспорта — вездеходами, 
автомобилями повышенной 
проходимости, лодочными 
моторами, мотоциклами.

Для охраны отдаленных 
таежных массивов надо бо
лее интенсивно развивать 
авиапатрульную службу, 
практиковать тушение по
жаров специальными коман
дами парашютистов и авиа
десантных рабочих, выса
живаемых с вертолетов.

Назрела необходимость 
организовать в Томской об
ласти самостоятельную 
авиабазу охраны лесов, вы
делив ее из Западно-Сибир
ской авиабазы.

В текущей пятилетке 
предстоит продолжить вы
полнение мероприятий, на
меченных генеральной схе
мой противопожарного
устройства лесов нашей об
ласти (строительство сети 
простейших лесных дорог 
противопожарного назначе
ния, организация в лесхозах 
и лесничествах пожарно-хи
мических станций, развитие 
радиосвязи).

По восстановлению лесов 
за пятилетие намечается 
провести работы на площа
ди 220 тысяч гектаров, из 
них посевом и посадкой ле
са должны быть заняты не 
менее 80 тысяч гектаров.

На остальной площади бу
дут проводиться меры со
действия естественному во
зобновлению древостоя. 
Объем лесовосстановитель
ных работ только в.лесхо
зах (не считая леспромхо
зов комбината «Томлес») 
возрастет на 30 процентов.

Характерно, что при на
мечаемых объемах лесовос
становления общая площадь ' 
лесов даже несколько уве
личится. Поэтому , распро
страненное мнение о том, 
что площадь -лесов у нас 
резко сокращается, являет
ся ошибочным (не учиты
вается, что примерно одна 
треть вырубаемых лесов, 
например, сосновых, восста
навливается в наших усло
виях без всякого вмеша
тельства человека).

Увеличение объема лесо
восстановительных работ 
требует дальнейшего повы
шения уровня их механиза
ции. создания специальных 
питомнических хозяйств, 
расширения заготовок лес
ных., семян.

Лесхозы уже сейчас ощу
щают острый недостаток 
техники, особенно тяжелых 
тракторов, корчевателей для 
работ на площадях, сильно 
захламленных. Нам тре
буется помощь Министерст
ва лесного хозяйства 
РСФСР в приобретении 
этих механизмов.

В предстоящем пятилетии 
значительно возрастут рабо
ты по осушению лесных 
площадей. Если за 1966 — 
1970 годы лесхозами осу
шено 5 тысяч гектаров, то 
теперь намечается 15 тысяч 
гектаров, то есть в 3 раза 
больше. Для обеспечения 
этих работ предстоит по
строить к 1975 году пер

вую очередь лесной машин
но-мелиоративной станции в 
Шегарском районе. Эта 
станция будет вести осуше
ние болот в лесах Томско- 
Обского междуречья и Ше- 
гарского района.

Министерству лесного 
хозяйства РСФСР нужно 
уже начать выделение капи
таловложений для строи
тельства этой станции в 
объеме 2,3 миллиона руб
лей, согласно утвержденно
му проекту. Мы рассчитыва
ем также на помощь обла
стных организаций в выде
лении подрядчика на это 
строительство.

Целесообразно в этом 
пятилетии изучить вопрос и 
составить технико-экономи
ческие обоснования для ор
ганизации в будущем еще 
2 —3 таких станций (напри
мер, в междуречье Оби — 
Чулыма, на Кети и в Бак- 
чарском районе), поскольку 
лесоосушительные работы в 
Томской области достаточ
но эффективны, выгодно их 
расширять.

Томские леса славятся 
своими кедровниками. Од
нако из них мы берем глав
ным образом только древе
сину, не добывая живицы, 
не собирая всего урожая 
орехов. Необходимо создать 
опытное предприятие по 
комплексному использова
нию всех богатств кедровой 
тайги, как это сделано в 
Горном Алтае и в некото
рых других областях.

Нами ведутся проектно
изыскательские работы по 
организации такого хозяй
ства вблизи Колпашева. Не
обходимо в новой пятилетке 
закончить проектирование и 
приступить к строительству

поселка будущего пред
приятия.

В ближайшие годы в про
изводство будет внедрена 
механизированная заготовка 
кедровых шишек с помощью 
вибрационных 1 установок, 
опытные образцы которых 
испытывались в Томской 
области.

Намечено построить 1 — 2 
цеха по производству клюк
вы в сахарной пудре. Даль
нейшее развитие получит и 
пчеловодство. К концу пяти
летки планируется довести 
количество пчелосемей на 
пасеках лесхозов до 2.500, 
а производство товарного 
меда—до 30 тонн. Увеличат
ся заготовки ягод, грибов, 
лекарственного сырья.

В лесосеках будет рас
ширяться и промышленное 
производство. Созданные 
при каждом лесхозе не
большие цехи переработки 
древесины, лесных отходов 
позволят давать народному 
хозяйству многочисленную 
продукцию. Общий объем 
производства по товарной 
продукции намечено увели
чить за пятилетие до 25 
миллионов рублей по срав
нению с 13,4 млн. рублей за 
1966— 1970 годы.

В 1975 году планируется 
выпускать не менее 50 
тысяч кубометров пиломате
риалов, сосновой смолы, 
500 тони хвойно-витаминной 
муки, 5 тонн пихтового мас
ла, 2.000 тонн древесной 
стружки и многое другое.

Для этого необходимо за 
пятилетку ввести в эксплуа
тацию 8 новых лесопильных 
рам при деревообрабаты
вающих мастерских, 3 цеха 
древесной стружки, 2 смо
ло-скипидарные установки и

другие объекты. Прирост 
72—75 процентов объема 
продукции будет . обеспечен 
за счет повышения произво
дительности труда.

Развивая на основе хоз
расчета промышленное про
изводство в лесхозах, мы 
значительно укрепляем их 
материальную базу. Возра
стает их техническая осна
щенность, создаются усло
вия для закрепления кадров 
рабочих. Но самое главное, 
что при этом расходы для 
ведения лесохозяйства вы
деляются из , государствен
ного бюджета, и они будут 
покрывать часть этих расхо
дов и приносить ощутимую 
пользу.

Годы прошедшей пятилет
ки совпали с периодом ста
новления предприятий лес
ного хозяйства. В нашей 
области самостоятельные 
лесхозы были организованы 
только в конце 1965 года. 
Несмотря на многочислен
ные трудности роста общий 
объем работ по ведению 
лесного хозяйства в 1970 
году увеличился против 
1965 года на 38 процентов. 
Существенно улучшилась 
охрана лесов от пожаров, 
несколько упорядочилось 
лесопользование. Лесхозы 

стали заниматься промыш
ленным производством, ве
сти заготовку ягод, грибов, 
орехов, лекарственного 
сырья, пчеловодством.

За эти годы основные 
фонды в лесном хозяйстве 
увеличились вдвое. Улучши
лись оснащение техникой, 
энерговооруженность. В лес
ном хозяйстве области сей
час занято более 2,5 тысячи 
тружеников. Но предстоит 
еще напряженно работать, 
решая многие важные про
блемы лесопользования, ох
раны и восстановления ле
сов.

Д. ГОЛЬДИН,
начальник областного
управления лесного 

хозяйства.
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рейдовых бригад по провер
ке работы городского обще
ственного транспорта назы
вался «Урок «заниматель
ной» арифметики». Он был 
опубликован в нашей газете 
9 февраля и вызвал немало 
читательских откликов. Ре
дакция получила десятки пи
сем от пассажиров, обстоя
тельные сообщения от руко
водителей транспортных ор
ганизаций. Вот что ответил 
начальник Томского област
ного транспортного управле
ния В. А. Верещак:

«С татья  «У р о к  «зан и м а те ль 
ной» ар иф м етики»  обсуж д ена 
на совещ ании  р уковод ящ их  ра
ботников лассаж и р сн и х  пред
пр ияти й  уп р авл ен и я . Кр и ти ка  
п р ави л ьн ая . У п р авлени е  нам е
тило м еры  по ул уч ш е н и ю  об
сл уж и ва н и я  п ассаж и р о в . Под 
контроль о тветствен н ы х  работ
ников уп р авл ен и я  в зята  рабо
та  первого и второго  пасса 
ж и р ск и х  авто б усн ы х  предприя
тий. Особое вним ание сосредо
точено  на в ы п у с к е  автоб усо в  в 
ч а с ы  «пин», в  дни отд ы ха и на 
отдельны х, наиболее тр уд ны х  
м ар ш р утах .

Определена си стем а  почасо 
вого ко нтро ля за  работой авто 
б усо в  в часы  «пик» . .Некото
р ы е  ш оф еры  переведены  на 
р азр ы вн ы е  гр аф ики  д ви ж ен и я , 
они р аботаю т то лько  в ч а сы  
«пин».

Ра зр а б а ты ва ю тся  м еры  по
вы ш е н и я  м атериальной  заин 
тересованности  ш оф еров за 
работу на линии в ч а сы  «пик»  
и на д еж урн ы х  м аш инах  после 
23 часов.

Ш ир о ко  р асп р о стр ан яю тся  
м есячн ы е  (проездные билеты , в 
том числе  и на см еш ан н ы х  
видах городсного тр анспорта . 
Н ачат м онтаж  пром ы ш ленной  
телевизионной  устан о вки  на 
центральном  диспетчерском  
пункте .

В текущ ем  году город полу
чи т  значительное  ко личество  
ко м ф ортабельны х  автобусо в  
повы ш енной  вм естим ости . Пер 
вы е  м аш ины  у ж е  к у р си р ую т  
по пр оспекту  Ленина».

В пассажирском автотран
спортном предприятии № 1 
статья «Урок «заниматель
ной» арифметики» была об
суждена на открытом пар
тийном собрании. Вот какой 
ответ мы получили от ком
мунистов ПАТП № 1:

«Все  ф акты  в ста тье  пра
вильн ы е , Д ействительно , в  на
ш ей работе ещ е о чен ь  много 
недостатков. Ко лл екти вн о  мы  
нам етили  м еры  для их устр а н е 
ния. Но без помощ и городских 
организаций  и предприятий , 
горисполкома и р айисполком ов 
не см ож ем  о беспечи ть  беспере
бойную  перевозну п ассаж ир ов. 
Н о вы е  вм ести тел ьн ы е  м аш и н ы  
м ар ки  ЛИАЗ-677 п ус ти т ь  по 
другим м ар ш р утам , кром е про
сп екта  Ленина, не м ож ем  из-за 
плохих дорог. Вообщ е плохие 
дороги я в л яю тся  больш ой по
мехой в наш ей  работе.

В  город пр иш ла  весна. Про
сим  горисполком , р айисполко 
мы, руководителей  всех  пред
п р ияти й  п о забо ти ться  об о чи 
ст ке  авто б усн ы х  тр асс  ото 
льда, о их ремонте.

Немало м аш ин  отвлечено  на 
перевозки  лю дей по зака зам  
организаций  и предприятий . 
Каж дое утро  мы  вы н уж д е н ы  
для этой цели отд авать  по 
20— 30 автобусов, которы е, до
стави в  строителей , ск аж е м , на 
площ адку Т уганской  птицефаб- 
рини, стоят  без дела до конца 
рабочего дня».

Коммунисты ПАТП № 1 
предлагают для перевозки 
строителей на объекты, а 
также для выполнения дру
гих заказов использовать ав
тобусы, принадлежащие раз
личным предприятиям и ве
домствам.

Начальник трамвайно
троллейбусного управления 
И. Лихачев , прислал в ре
дакцию обширный план ме
роприятий по улучшению ра
боты трамваев и троллейбу
сов. В плане предусмотрено 
увеличить выпуск на линию 
троллейбусов и трамвайных 
поездов, внедрить агрегат
ный метод ремонта, закон
чить оборудование мастер
ских по ремонту агрегатов и 
службы пути, «расширение 
территории трамвайного де
по, строительство там гара

жей, склада. В этом году на
мечено также подготовить 75 
водителей троллейбусов и 
трамваев. С апреля будет 
введен новый троллейбусный 
маршрут 1-а: площадь Лени
на — жилой массив на Ир
кутском тракте, а трамваи 
пойдут по линии «Восточ
ная» — «Южная».

Но в письме тов. Лихачева 
нет ответа на вопрос задачи 
№ 3: в состоянии ли коллек
тивы водителей, кондукто
ров трамваев и троллейбу
сов покончить с фактами 
грубого поведения отдель
ных водителей?

Задачи «Урока «занима- 
' тельной» арифметики» ре
шались также в коллективах 
заводов, фабрик, вузов. Де-' 
легаты профсоюзной конфе
ренции завода резиновой 
обуви, отмечая некоторое 
улучшение работы автобу
сов, тем не менее сообщают, 
что и теперь по вине транс
портников рабочие нередко 
опаздывают на утреннюю' 
смену, а труженики второй 
смены добираются домой 
пешком. Последние, три рей
да проверки, проведенные 
заводскими общественника
ми в конце февраля и начале

марта, констатировали нема
ло неурядиц., Водители ма
шин маршрутов №№ 4, 3.
3-а, 12 на конечные останов
ки приходят в 6 часов 40 
минут, а первая смена на за
воде начинается в 7 часов 
утра. Рабочие завода просят 
еще раз пересмотреть графи
ки движения.

На подшипниковом заводе 
«Урок «занимательной» 
арифметики» обсуждался на 
собрании актива и на цехо
вых рабочих собраниях. 
Мнение коллектива обобщи
ли секретарь парткома 
В. Вагин и председатель 
профкома С. Пивнев. Они 
пишут:

«Н аш  завод несет значитель- 
ны е уб ы тки  от опозданий на 
работу по вине городского 
транспорта , В  среднем на 15 
м и н ут  о пазд ы ваю т около 100 
чело век  ежедневно. В  р е зул ь 
тате  предприятие недодает го
суд ар ству  много продукции, К  
это м у н уж н о  д обавить  и спор 
ченное настроение сотен лю 
дей (в отдельны е дни о пазд ы 
вает  до 1.000 человек).

Ч то  ка са е т ся  задачи  2 — 
о сод ерж ании  посадочны х пло
щадок, то  х отя она и задана 
горисполкому» но ка сае тся  и 
предприятий . М ы  д олж ны  их 
строить. Но в Томске нет ни 
одного павильона, котор ы й  
м ожно было б ы  п р и н ять  за  об
разец. Горисполком у следует

п о р учи ть  одной из пр оектны х  
организаций (скорее всего 
«Т ом скграж д анпр оекту» ) р аз 
работать проект удобного и 
современного  посадочного п а 
вильона».

Отвечая на'задачу № <1. 
подшипниковцы рекоменду
ют наказывать нечестных 
пассажиров как можно стро
же, сообщать о них по месту 
работы, фотографировать, 
показывать по телевидению 
и в газете. Штрафные санк
ции, разумеется, могут осу
ществлять лишь штатные 
контролеры и работники ми
лиции. Все Же остальное — 
дело общественных контро-. 
леров, народных дружин' и 
просто добросовестных пас
сажиров. неравнодушных к 
нарушителям.

Возглавить борьбу за 
культуру пользования обще
ственным транспортом, по их 
мнению. • может городская 
комсомольская организация. 
Можно создать специализи
рованные дружины студен
тов, рабочих, разделив город 
между ними на «сферы влия
ния».

В Томском институте ра
диоэлектроники и электрон
ной техники «Урок «занима
тельной» арифметики» об

суждался на собрании проф
союзного и комсомольского 
актива, в местном комитете 
и партийном бюро института. 
Секретарь партбюро инсти
тута А. Горюнов сообщает 
нам, что в студенческих 
группах усилена работа, 
цель которой повысить куль
туру пользования обществен
ным транспортом.

Много ценных предложе
ний содержится в ответе сек
ретаря партбюро Томского 
электромеханического заво
да В. Гартуна и - начальника 
заводской лаборатории НОТ 
И. Хованского.

По мнению тэмзовцев, ав
томатные кассы необходимо 
заменить обыкновенными, 
чтобы пассажиры могли коо
перироваться и опускать в 
нее монетки любого достоин
ства на 2, 4, 5 билетов сра
зу. У московских водителей 
любой пассажир может ку
пить книжечку проездных 
талонов. Поче.му бы этот 
опыт не внедрить в Томске?

Тэмзовцы предлагают ис
пользовать ведомственные 
автобусы для перевозки ма
терей с детьми от определен
ных жилмассивов до детских 
учреждений.

Подобные предложения со
держатся во многих ответах, 
пришедших в редакцию.

Однако еще не все руко
водители предприятий, ву
зов, учреждений и организа
ций города задумались над 
тем, как улучшить работу 
общественного транспорта. 
Молчат руководители таких 
многотысячных коллективов, 
как политехнический, инже
нерно-строительный, меди
цинский институты, госуни- 
верситет, лесоперевалочный 
комбинат, ДОК, заводов 
«Эмальпровод». математиче
ских машин, электролампо
вого , « Сибэ лектромотор»,
режущих инструментов, 
«Томкабель», манометрово
го, спичечной фабрики «Си
бирь» и карандашной фаб
рики, трестов «Томскжид- 
строй» и «Томскпромстрой», 
хотя редакция газеты и обл- 
совпроф напоминали секре
тарям партийных и профсо
юзных организаций, что 
ждут их предложений.

Что касается ответов пас
сажиров на задачу № 4, об
зор их писем будет опубли
кован отдельно.
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ОТЧИТЫВАЮТСЯ
П И СА ТЕЛ И

Произведения томских писателей завоевывают 
все большее признание у читателей. Вышедшие 
в последние годы книги В. Казанцева, М. Халфи- 
ной, Л. Асеевой, Т. Каленовой и других томских 
прозаиков и поэтов не залеживаются в книжных 
магазинах и пользуются неизменным спросом.

На днях состоялось отчетно-выборное собрание 
Томской писательской организации. Отчет о рабо
те писателей- — наших земляков — сделал ответ
ственный секретарь Томского отделения Союза пи
сателей РСФСР И. 3. Елегечев.

Выступавшие на собрании говорили о возросшей 
роли писательской организации в культурной жиз* 
ни области, отмечали, что произведения томских ав
торов в последнее время неоднократно публикова
лись в Новосибирске, Москве и других городах 
страны.

Писатели не замыкаются в рамках своего творче
ства, они ведут общественную работу, встречаются 
с  читателями, популяризируют лучшие произведе
ния нашей литературы.

Вместе с тем на собрании отмечалось, что. том
ские литераторы еще мало пишут о наших совре
менниках, не в полной мере показывают в своих 
произведениях огромные преобразования, которые 
происходят в Сибири, и в частности в Томской об
ласти. Более тесной должна быть связь местных 
литераторов с читателями: рабочими, колхозника
ми, городской и сельской интеллигенцией.

В принятом решении определены меры по улуч
шению работы писательской организаций' и лите
ратурного объединения.

Ответственным секретарем Томской писатель
ской организации избран И. 3. Елегечев.

В. НЕВСКИЙ.

1j

Значительно расширился за минувшие пять лет 
Львовский политехнический институт —  одно из 
крупнейших высших учебных заведений Украины. 
За это время вошли в строй действующих админи
стративный корпус и корпус проблемной химии, но
вые общежития, развернулось строительство целого 
ряда корпусов для различных факультетов.

Построено здание новой студенческой библиоте
ки, книгохранилище которой рассчитано на один 
миллион книг. В четырех читальных залах библио
теки могут заниматься одновременно около полуто
ра тысяч студентов.

НА СНИМКЕ: здание новой библиотеки Львов
ского политехнического института.

Фото В. Криштула. АПН.

В Г О С Т Я Х - В Р А Ч И  ОБЛАСТИ

В Зырянской больнице проведен двухдневный 
семинар главных врачей районных и участковых 
больниц области. Здесь присутствовало около трид
цати представителей двенадцати районов. Тема се
минара —  организация медицинской помощи сель
скому населению. С интересными докладами высту
пили главные врачи Зырянского, Первомайского, 
Парабельского районов, председатель колхоза 
им. Фрунзе Зырянского района А . С. Петрашов, 
первый секретарь Зырянского райкома КПСС И. И. 
Рогачёв и другие.

Е. ЛЕСКИН.

Внимание:  идет исследование

П У Т И Н
В кабинете заместителя 

директора научно-исследо
вательского института био
логии и биофизики при ТГУ 
Алексея Николаевича Гун- 
дризера стоит несколько 
стеклянных цилиндров с ры
бой. Сам по себе этот факт 
ничего особенного не пред
ставляет: лаборатория, кото
рой руководит Алексей Ни
колаевич, занимается про
блемами рыбоводства. По
этому здесь широкий ассор
тимент жителей рек и водое
мов. Стерлядь, муксун, 
крошечные мальки-кострюч- 
ки и т. д. Но вот два цштан-

А  В  Л ;
дра. В каждом — сырок, 
или, говоря языком биоло
гов, корегонус пелядь. 
Так вот, один сырок обыч
ный, граммов на 400 — 
500, а другой в пять - раз 
больше, такой, каких в ре
ках и озерах не поймаешь.

— Совершенно верно, в 
реках и озерах нашей обла
сти подобные экземпляры 
не встретишь, — говорит 
Алексей Николаевич. — Но 
такая пелядь уже в боль
шом количестве обитает на 
озере Чагытай в Тувинской 
АССР. И в этом заслуга на
шей лаборатории.

1Б О Р А Т
История происхождения 

сырка-великана, возможно, 
не самый значительны й
эпизод в работе, которую 
ведет лаборатория гидро
биологии и рыбоводства. 
Однако она достаточно ха
рактерна для делового с§и- 
ля наших исследовате
лей. В Чагытае, напри
мер, сырок вообще ни
когда не водился. Но когда 
ученые -обнаружили здесь 
богатые запасы планктона 
— этого великолепного кор
ма для рыб, они, естествен
но, решили поставить экспе-

О Р И И
римент. На озере Ендырь, 
что расположено в бассейне 
Иртыша, где пелядь соби
рается на нерест, была соб
рана йкра. Она и дала на
чало семейству -новоселов. 
Интересно, что первые два- 
три года пелядь-новосел 
растет в десять раз быстрее, 
чем та, которая развивается 
в -так называемом материн
ском бассейне.

Вообще озера тувинской 
.земли щедры иа различные 
загадки. . Например, есть 
множество водоемов, кото
рые располагают богатыми 
кормовыми запасами, но они

необитаемы, в них нет рыбы. 
Населить их рыбой—эту за
дачу взяли на себя томичи. 
Естественно, предстоит боль
шая исследовательская ра
бота. Будничная и кропот
ливая. И в тишине лабора
торных стен, и в длитель
ных экспедициях. В этом 
смысле работа биологов, по
жалуй, схожа с кочевыми 
поисками геологических 
партий.

Вот и сейчас жизнь боль
шинства из них заполнена 
заботами, связанными со 
сборами в летние поездки.

Вообще география иссле
дований, которые ведет кол
лектив, довольно обширна. 
Многочисленные экспедиции 
томичей-биологов работают 
в низовьях Оби в районе 
бассейнов рек Надыма и

Юрибея, на Енисее и реке 
Турухан. Идет определение 
запасов, разрабатываются 
меры по воспроизводству 
осетровых рыб в бассейне 
Оби. Уже создана специаль
ная методика учета, состав
лены основные карты.

Ученые установили, что 
обеспокоивший всех спад 
воспроизводства благород
ных рыб сейчас прекратил
ся. Более того, по данным 
исследований, в прошлом го
ду в Обь заходило на нерест 
такое огромное количество 
сиговых рыб, которого не 
наблюдалось уже более трех 
десятилетий.

Это результат тех предох
ранительных мер, которые в 
последние годы были приня
ты государством.

Л. ВАСИЛЬЕВА.

О ОБЩЕ НИ Я

Д окум ент
УЛАН-БАТОР. Монголь

ская печать, радио и 'телеви
дение продолжают публико
вать и передавать, материа
лы, посвященные Директи
вам XXIV съезда КПСС.

Растущий интерес миро
вой общественности к Ди
рективам XXIV съезда 
КПСС по развитию народно
го хозяйства СССР на пред
стоящие пять лет, пишет га
зета «Унэн», свидетельству
ет о величии этих планов, 
об их огромном международ
ном значении. Директивы 
XXIV съезда КПСС вызы
вают законное чувство радо
сти и гордости.

огр ом н ого
ПРАГА. Коллектив наше

го предприятия, сказал на
чальник цеха Новоборского 
стеклокомбината Л. Индра, 
внимательно знакомил
ся с проектом Директив 
XXIV съезда КПСС по девя
тому пятилетнему плану. 
Как работников легкой про
мышленности нас особенно 
порадовал тот раздел доку
мента, где говорится о рез
ком увеличении производст
ва товаров народного потреб
ления. Запланированное 
развитие этой отрасли по- 
ражает своими масштабами 
и вселяет гордость. Такое

значения
возможно только в социали
стическом обществе!
. БАГДАД. Проект Дирек
тив XXIV съезда КПСС на
глядно свидетельствует о 
всех преимуществах плано
вой социалистической эконо
мики и подтверждает жиз
ненность социалистической 
системы, заявил государст
венный министр Ирака и 
член Политбюро демократи
ческой партии Курдистана 
Салех аль-Юсуфи. У всех 
друзей Советского Союза, 
сказал он, вызывает чувство 
глубокого удовлетворения 
стабильность социалистиче
ской экономики.

(ТАСС).

У С П Е Х  Ф К П  Н А  М У Н И Ц И П А Л Ь Н Ы Х  
В Ы Б О Р А Х  В О  Ф Р А Н Ц И И

ПАРИЖ, 22 марта. 
(ТАСС). Французская ком
мунистическая партия сдела
ла шаг вперед в ходе про
шедших во Франции му
ниципальных выборов, зая
вил сегодня министр внут
ренних дел Франции Р. Мар- 
селен на пресс-конференции, 
комментируя окончательные 
результаты двух туров муни
ципальных выборов. Канди

даты ФКП получили в этом 
году 20.316 мест в муници
пальных советах, что состав
ляет 4,3 процента от общего 
числа мест, по сравнению с 
17.250 (3,7 процента) в
1965 году.

Другие французские ле
вые партии, за исключением 
радикалов, также удержали 
или укрепили занимаемые 
ими позиции.

Политические партии и 
группы, принадлежащие к 
правительственному боль
шинству, получили в общей 
сложности около 52 процен
тов мест в муниципальных 
советах Франции.

Потерю голосов француз
ских избирателей на прошед
ших выборах зарегистриро
вали политические организа
ции правого и центристского 
толка.

Интервью Р. Никсона
ВАШИНГТОН, 23 марта. 

(ТАСС). Президент Р/ Ник
сон дал интервью обозрева
телю радио-телевизионной 
компании «Эй-би-сн»
Г. Смиту. Подавляющее
большинство вопросов каса
лось войны в Индокитае, и 
в частности провала амери- 
кано-сайгонской авантюры в 
Лаосе.

Президент признал, что 
курс правительства США 
подвергается критике и что 
в стране обострился «кри
зис доверия». Ютвечая на 
вопрос, обозревателя «Эй-би- 
сн», в котором указывалось, 
что семь из каждых десяти 
американцев, согласно по
следнему опросу обществен
ного мнения, «не верят в 
то, что говорит им прави
тельство», Р. Никсон зая
вил: «Президенты, когда пе
ред ними возникают труд
ные проблемы, неизбежно 
сталкиваются с кризисами 
доверия».

«Перед Америкой, —•„ ска
зал далее президент, — воз
никло много серьезных проб
лем как у себя в стране, 
так и за границей... Амери
канский народ, говоря от
кровенно, устал от войны во 
Вьетнаме — самой длитель
ной, самой ожесточенной, 
самой трудной войны в на
шей истории. Американский

народ в настоящее время 
находится в состоянии заме
шательства и расстройства. 
Народ спрашивает, ради че
го все эти жертвы, вся эта 
война? Почему мы не можем 
иметь хоть немного мира?» 
— заявил Р. Никсон.

Отвечая на эти вопросы, 
Р. Никсон уверял, что его 
программа «вьетнамизации» 
якобы направлена на обес
печение вывода американ
ских войск из Южного Вьет
нама. «Когда американский 
народ убедится» в том, ут
верждал президент, что пла
ны «прекращения участия» 
США в войне во Вьетнаме 
осуществляются на практи
ке, тогда «кризис доверия 
быстро исчезнет».

Президент вновь отказал
ся, назвать конкретную дату 
вывода всех американских 
войск из Южного Вьетнама, 
утверждая, что это «было 
бы не в интересах Соеди
ненных Штатов».

Р. Никсон признал, что в 
США многие задают воп
рос, каковы результаты ла
осской операции. Президент 
сказал, что эта операция не 
была такой, чтобы ее можно 
было назвать военной побе
дой или поражением. Судить 
о том, была ли эта операция 
успешной или провалилась, 
сказал он, можно будет

только позднее. По словам 
Р. Никсона, сайгонские вой
ска «понесли весьма серьез
ные потери в Лаосе. По ме
ре вывода южновьетнамских 
войск из Лаоса, заявил он, 
жестокие бои будут про
должаться».

Президент, однако, вновь 
заявил, что США не наме
рены менять своего нынеш
него агрессивного курса в 
Юго-Восточной Азии. В вы
ступлении Р. Никсона вновь 
содержались угрозы в адрес 
ДРВ и вьетнамского наро
да. Он заявил, что «прибег
нет к использованию амери
канской воздушной мощи в 
любом месте в Северном 
Вьетнаме или в районе Юго- 
Восточной Азии, где сочтет 
необходимым».

Констатируя наличие в 
США сильных настроений 
в пользу безотлагательного 
вывода американских войск 
из Южного Вьетнама, пре
зидент сказал, что он не мо
жет положить конец войне 
путем немедленного ухода 
американских войск из Ин
докитая. Возможно, резуль
таты опросов общественного 
мнения будут более отрица

тельными для меня, заявил 
Р. Никсон, однако это не 
окажет решающего влияния 
на курс правительства 
США.

ДЕГЛОКРАТИЧЕСКАЯ РЕСПУБЛИКА ВЬЕТНАМ. 
Недавно в Хайфон прибыл советский теплоход «Хо Ши 
Мин», носящий имя великого сына вьетнамского народа. 
Советские моряки доставили в крупнейший порт страны 
большую партию грузов помощи мужественному народу.

НА СНИМКЕ: теплоход «Хо Ши Мин» у причала 
Хайфонского порта.

Фото С. Афонина. Фотохроника ТАСС.

П А Н И Ч Е С К О Е
Б  Е  Г С

ЛОНДОН, 23 марта. 
(ТАСС). Соединенные Шта
ты потерпели в Лаосе сокру
шительное поражение, кото
рое будет иметь далеко иду
щие последствия для всей 
американской политики в 
Юго-Восточной Азии, отме
чают английские газеты, 
комментируя последние све
дения о боях в Индокитае.

«Интервенты в панике бе
гут из Лаоса» — так озаг
лавлено сообщение в газете 
«Дейли мейл» о «вторжении, 
обернувшемся паническим 
бегством».

«Морнинг стар» отмечает, 
что лаосские патриоты лишь 
с прошлой среды вывели из 
строя более полутора тысяч 
солдат и офицеров противни
ка, а также уничтожили 90 
американских вертолетов и 
самолетов.

Консервативная «Дейли 
телеграф», которая обычно 
поддерживает все действия 
правительства США, приз
нает: «Вне всяких сомнений 
вторжение в Лаос заверши
лось поражением... Провал 

, этой операции будет иметь 
самые серьезные послед-

т  В  О
ствия для президента Никсо
на, ибо у каждого американ
ца возникнет вопрос об обос
нованности всего курса 
США в Индокитае и степе
ни откровенности объясне
ний поражения администра
цией США».

Под заголовком «Провал 
операции» газета «Таймс» 
публикует редакционный 
комментарий, в котором 
подчеркивается, что «с само
го начала вторжение столк
нулось1 с серьезными трудно
стями, завершилось же оно 
полной катастрофой». В ком
ментарии отмечается, что 
это поражение самым отри-' 
цательным образом отразит
ся на моральном духе аме
риканской и южновьетнам- 
ской армии, на политическом 
положении сайгонского ре
жима, а также на всей аме
риканской политике «вьетна
мизации» войны в Индоки
тае.

«Сейчас президенту США 
и американским генералам 
должно стать понятно, что у 
них нет шансов добиться ре
шения вьетнамской пробле
мы военным путем», — за
являет «Гардиан».

Новый премьер-министр 
Северной, Ирландии

ЛОНДОН, 23 марта, 
ТАСС." Новым премьер-ми
нистром Северной Ирландия 
избран сегодня бывший ми
нистр по вопросам развития 
в правительстве Чичестер 
— Кларка Брайан Фолк
нер.

Отставка Чичестер —Клар
ка была вызвана давлением 

1 крайне правого крыла пра- 
! вящей юнионистской партии 
1 Ольстера, которое считало, 
I что он принимал недостаточ- 
■ ■ по решительные меры для 
! подавления движения за 
| гражданские права в Север- 
S ной Ирландии.| Военный переворот 
I в Аргентине

БУЭНОС-АЙРЕС, 23 мар
та. (ТАСС). Командующие 
тремя видами вооруженных 
сил Аргентины (армия, ави
ация и флот) совершили се
годня, военный переворот, 
свергнув президента страны 
генерала Роберто Левинг- 
стона.

Это произошло после то
го, как президент пытался 
отстранить командующего 
сухопутными силами Арген
тины Алехандро Лануссе.

В результате переворота 
к власти вновь пришел воен
ный триумвират, который 
девять месяцев тому назад 
утвердил Левингстона прези
дентом Аргентины.

Г
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КОНЕЦ „ЖЕЛЕЗНОГО РЯЛЙ ££
Пульс стройиндустрии 

Томска. Он зримо ощутим 
в огоньках растущих микро
районов, в десятках башен
ных кранов, взметнувших в 
небо свои стрелы... А еще— 
в почти непрерывном потоке 
машин на грузовых магист
ралях города, в котором 
добрая доля автомобилей с 
фирменным знаком «Томск- 
стройтранс». С раннего утра 
и до полуночи спешат они 
на стройки, доставляя туда 
кирпич, раствор, бетон, раз
личные изделия и стройма
териалы. Малейшие перебои 
в работе транспорта тотчас 
выбивают из колеи строите
лей.

Многое сделали за послед
ние два года томские автомо
билисты-строители, чтобы 
полнее загружать свою тех
нику. Утепленные стоянки, 
более четкая работа диспет
черской службы, более высо
кое качество ремонта и луч
шее обслуживание автомо
билей позволили избавиться 
от транспортных «бумов» — 
характерных явлений прош
лых зим.

Заметные перемены про
изошли в конце минувшего 
года после внедрения на 
стройках новой системы уп
равления перевозками раст
вора. Так называемый 
«СУПЕР-раствор» практиче
ски снял с повестки дня из
вечный больной вопрос «ав
томобилисты подводят ка
менщиков, штукатуров».

Но, как и все новое, «СУ
ПЕР-раствор» не вдруг, к со
жалению, получил постоян
ную прописку в Томском уп
равлении строительства. 
Обоюдными усилиями возд
вигали на его пути преграды 
и растворо-бетонный узел за
вода № 4 ОПСМ, и строите
ли. Да и автомобилисты на 
первый порах грешили. 
Окончательно разрубить этот 
гордиев узел помогли дозор
ные. По заданию городского 
комитета народного контро
ля они уделили особое вни
мание внедрению новшества. 
Активные действия народ
ных контролеров помогли ру
ководителям строек дать 
«СУПЕР-раствору» зеленую 
улицу, и теперь вот уже три 
месяца «Томскстройтранс» 
под раствор выделяет еже
дневно на 10— 12 самосва
лов меньше. Ощутимый ре
зерв поставлен на службу 
производства!

Сравнительно недавно ру
ководители гаражей авто
объединения сетовали: «Да, 
велик у нас «железный ряд». 
В переводе это означало, что 
много машин на приколе.

Действительно, отношение 
отдельных шоферов к техни
ке было такое: «Она все вы
держит, раз железная». По 
этой причине немало автомо
билей выходило из строя, не 
добегав до капитального ре
монта. Часть машин стояла, 
потому что не хватало шофе
ров.

Как ликвидировать «же
лезный ряд»? Этой пробле
мой занимались хозяйствен
ные руководители, партий
ная организация и народные 
контролеры. Они во многом 
помогли ускорить конец 
«железного ряда».

Прочным заслоном на пу
ти бесхозяйственности стала, 
например, группа народного 
контроля гаража № 1
«Томскстройтранса». Она 
поистине стала боевым по
мощником первичной парт
организации, хотя не велика 
по составу. Всего четыре че
ловека. Их возглавляет ком
мунист Алексей Сибиркин, 
кузнец. А у людей этой про
фессии характер твердый. 
Таков и командир дозорных 
гаража Сибиркин. Строго 
спросить с нарушителей по
зволяет ему цистая совесть 
рабочего человека. Сам он 
из тех, кто, если потребует
ся, и блоху подкует.

Комплектуя малую народ
ную дружину бережливых, 
партбюро рекомендовало 
включить в ее состав карбю- 
раторщика Виктора Учайки- 
на, бригадира сварщиков 
Сергея Воронцова и водите
ля 1-го класса Василия Кри- 
волапова.

— В рекомендации мы нц 
ошиблись, — рассказывает 
секретарь парторганизации 
гаража Родион Кулькин. — 
Все пользуются в коллекти
ве заслуженным авторите
том. Все мастера высшего

класса, отличные знатоки 
любой марки машин. Подска
жут, помогут товарищам.

В начале февраля теку
щего года группа проверила 
техническое состояние под
вижного состава. Причем 
операцию эту провела очень 
оперативно. ” Возвращались 
из рейсов машины, и им бук
вально за считанные минуты 
давали оценку ведущие спе
циалисты гаража. Такой 
«рентген» помог вскрыть не
достатки не только в работе 
водителей. Контролеры
предъявили законные пре
тензии к механикам колонн, 
которые ослабили контроль 
за состоянием техники.

По предложению группы, 
техническая комиссия на три 
месяца отстранила от работы 
нерадивых водителей.

— Высказал ли кто-ни
будь обиду?

— Не слышал, — говорит 
Сибиркин. И удивляется: — 
А разве у кого есть право 
обижаться на правду?

По рекомендации партбю
ро группа проверила хране
ние и расход материальных 
ценностей, качество техоб
служивания н ремонта. Те
перь техосмотры № 1 про
водятся в межсменное вре
мя, отдельные дефицитные 
детали реставрируются сво
ими' силами.

В плане работы группы— 
контроль за работой водите
лей на линии, проверка ис
правности и показателей

спидометра и т. д.
В минувшем году коллек

тив гаража № 1 перевез 
1 миллион 41 тыс. тонн 
грузов вместо 800 тыс. тонн 
по плану -— почти на 1 мил
лион тонно-километров пере
выполнил план перевозок.

Весьма характерная Де
таль. В начале прошлого го
да парк грузовых машин со
ставлял 159 единиц. На ли
нию в средцем ежедневно 
выходило 120 автомобилей. 
Сейчас под грузы направ
ляется на 10— 15 машин 
больше, хотя общее количе
ство самосвалов даже не
сколько сократилось.

Авторитет группы народ
ных контролеров, поддержка 
ее со стороны руководите-, 
лей и партийной организа
ции вызывают активность 
«прожектористов», передо
вых рабочих. Всегда в похо
де за экономию и бережли
вость передовые водители 
«ЗИЛ-157» Н. Михайлов; 
И. Иваненко, заслуженный 
водитель РСФСР Н. Гага
нов, И. Клепцов.

Не без активного участия 
лучших водителей гаража 
А. Пазыча, А. Барышнико
ва, Ю. Михайлова, В. Лиха
нова, В. Сулейманова внед
рена была новая система пе
ревозки раствора. И на вы
возке инертных материалов 
у «малой дружины» свои 
люди. Словом, чуть где це
почка рвется, группа в курсе 
событий и совместно с руко
водителями и парторганиза
цией принимает меры. Вот 
так, навалившись, как гово
рится, всем «миром», ' кол
лектив гаража № 1 положил 
конец «железному ряду».

Н. ИГНАТОВСКИИ.

ТРЕТИЙ ТРУДОВОЙ  
ПРИБЛИЖАЕТСЯ

В Томском инженерно
строительном институте по
веяло третьим трудовым се
местром. Подобраны коман
диры и комиссары отрядов 
по принципу «активист в 
институте —  организатор в 
отряде». Начинается фор
мирование студенческих 
строительных отрядов.* *е *

В обком комсомола при
шло письмо из Парабель- 
ского райкома ВЛКСМ. 
Комсомольцы обратились к 
студентам с просьбой соз
дать специализированный 
студенческий строительный 
отряд по механизации жи
вотноводческих помещений. 
Штаб труда Томского ин
женерно-строительного ин
ститута обсудил просьбу па
рабельцев. Решено создать 
отряд механизаторов в ко
личестве тридцати человек.

На прошлой неделе в ак
товом зале Томского инже
нерно-строительного инсти
тута собрались ветераны 
студенческого строительно

го движения, члены штабов 
труда вузов города. Участ
ники конференции говорили 
о роли трудового семестра 
в политическом, трудовом и 
нравственном воспитании 
вузовской молодежи. Был 
обсужден вопрос и об орга
низации агитационно-пропа
гандистской работы в про
цессе формирования отря
дов. Опытом подготовки 
к трудовому лету поделился 
ветеран целины, командир 
Парабельского районного 
студенческого отряда Олег 
Кумпяк.

А . КУЗНЕЦОВ.

Советуем прочесть

О Ж И В Ш И Е
П О Р Т Р Е Т Ы

На бескрайних' просторах 
Сибири свершаются поисти
не грандиозные преобразо
вания. Чтобы показать рази
тельные перемены, которые 
произошли за годы Совет
ской власти, писатели, жур
налисты и учёные нередко 
обращаются к прошлому Си
бири, к тем, кто мечтал уви
деть ее обновленной сквозь 
«густую завесу времени».

Книга Виктора Уткова 
«Люди, судьбы, события»,
вышедшая недавно' в Запад
но-Сибирском книжном изда
тельстве, относится к числу 
таких произведений. В ней 
писатель воссоздает облик 
людей, чья жизнь оставила 
заметный след в истории 
Сибири. Испытывая лише
ния, подвергая себя опасно
сти и ничего не требуя вза
мен, они исследовали Си
бирь, распространяли кни
ги, несли свет знаний и 
слово правды в край катор
ги и ссылки, воспевали его 
и свято верили, что придет 
«пора, когда жизнь озарит 
богатства здешней пустыни, 
и богатства эти. принесут 
пользу человечеству». Тако
вы Драверт, Юдин, Маку- 
шин, Кушелевский, Лыткин, 
Сидоров, Ершов, Милькеев, 
Словцов, Радищев и другие.

Очерки Виктора Уткова— 
не хроника событий, а по
каз человеческих судеб. 
Уже в первом очерке описа
ние событий соседствует с 
раздумьями автора о време
ни, . красоте и назначении 
человека. Писатель очень 
тепло отзывается о Петре 
Людвиковиче Драверте — 
поэте и ученом, так «луче
зарно сверкнувшем» и ос
тавившем заметный след 
живущим.

. В очерке «Судьба одного 
книгохранилища» рассказы
вается о знаменитой библио
теке красноярского библио
фила Юдина, в которой поч
ти два месяца в 1897 году 
занимался Владимир Ильич 
Ленин, работая над «Разви
тием капитализма в Рос
сии». В одном из писем он

оценивал библиотеку Юди
на, как «замечательное соб
рание книг».

Для томичей особенно 
большой интерес представ
ляет очерк о Петре Ивано
виче Макушине, с именем 
которого связаны многие 
культурные начинания в 
Томске. С уважением напи
сан очерк об этом книголю
бе и деятеле просвещения. 
Писатель прослеживает жиз
ненный путь, причины, побу
дившие Макушина оставить 
духовную карьеру и стать 
на путь служения книге. И 
вот, обгоняя этапы ссыль
ных, пошли макушинские 
обозы с книгами в Сибирь...

С таким же интересом чи
тается очерк «Открыватели 
новых дорог». Виктор Утков 
вводит нас в полную опас
ностей и лишений жизнь ис
следователей Сибири и Ура
ла, рассказывает о путеше
ствиях Кошелевского и Лыт
кина, об энтузиасте освоения 
путей по Ледовитому океану 
в устья сибирских рек золо
топромышленнике Сидорове. 
Автор разоблачает преступ
ное отношение царского пра
вительства к развитию ок
раин.

По-своему удивительна 
писательская судьба Петра 
Павловича Ершова. Ему яе 
было и двадцати лет, когда 
он написал «Конька-Горбун- 
ка»... Как в тенетах, бьется 
живая мысль тобольского 
поэта - самородка Петра 
Милькеева, талант которого 
завял, не успев распустить
ся. Не менее трагична яшзнь 
Петра Словцова — автора 
«Исторического обозрения 
Сибири», которое сейчас 
представляет огромный ин
терес для историков.

Автору очерков приш
лось совершить значитель
ную исследовательскую ра
боту. Он изучал архивные 
материалы, прошелся по 
многим местам, где жили и 
творили талантливые сиби
ряки. Виктору Уткову уда
лось написать правдивую и 
волнующую книгу.

Г. БУДЬ.

П о р а
Правление облпотребсою

за подвело итоги областного 
конкурса по заготовкам ди
корастущих и лекарствен
ных растений за 1970 год. 
Победителями конкурса при
знаны девять школ, област
ная станция юных натурали
стов и 84 школьника обла
сти. Им вручены грамоты и 
денежные премии.

Сейчас начался сезон сбо
ра березовой почки, которая 
принимается в неограничен
ном количестве организа
циями потребительской ко
операции, магазинами сель
по, заготовителями, загот
конторами, коопзверопром- 
хозами райпотребсоюзов.

Многие школы ежегодно 
хорошо организуют заготов
ку этого важного лекарст
венного сырья. Напасская 
средняя школа Каргасокско- 
го района в 1970 году сдала 
104 килограмма березовой 
почки и получила первую 
премию— 150 рублей. Руко
водитель сбора — директор 
школы П. П. Халев награж

ден денежной премией в 50 
рублей. Вторые премии по 
100 рублей за сдачу бере
зовой почки получили кол
лективы Сергеевской сред
ней школы Первомайского 
района. Новоселовской вось
милетней школы. Колпашев- 
ского района, Усть-Чижап- 
ской средней школы Карга- 
сокского района. Руководи
тели сбора — директора и 
пионерские вожатые этих 
школ А. Л. Юдмнов. Г. М. 
Новикова, Н. Я. Бочков, 
Л. В. Найчукова — также 
премированы. Индивидуаль
ными премиями за ' сдачу 
березовой почки отмечены 
Люда Голева из Пудинской 
средней школы Парабель
ского района, Саша Горин 
из Чердатской средней шко
лы Зырянского района, Ви
тя Леонов из Елнзарьевской 
восьмилетней школы Крн- 
вошеинского района и дру
гие учащиеся.

В этом году также объяв
лены республиканский и об-

почки
ластнон конкурсы по заго
товкам дикорастущих и ле
карственных растений.

По республиканскому кон
курсу школьники—победи
тели конкурса награждают
ся путевками в «Артек» и 
«Орленок», на ВДНХ, фото
аппаратами, транзисторны
ми приемниками,, часами.

Коллективы школ, комсо
мольцы и пионеры, юные 
натуралисты активно вклю
чаются в конкурс по сбору 
березовой почки, листьев 
брусники, подорожника, три-, 
фоля, травы череды, корней' 
кровохлебки, плодов шипов
ника, ягод, грибов. Необхо
димые консультации . об ус
ловиях конкурса по заготов
ке этих видов дикорасту
щих, правилах сбора и суш
ки лекарственного сырья 
каждый желающий может 
получить у заготовителей 
сельпо, совхозрабкоопов, в 
заготконторах и коопзверо- 
промхозай райпотребсоюзов.

А. БЕССОНОВ.

Микроорганизмы против ядов
Микроорганизмы, способ

ные разрушать цианистые 
соединения, обнаружили 
ученые Алма-Аты. Их ,выде
лили из сточных вод Зыря- 
новского свинцового комби
ната на востоке Казахстана. 
ч Ученые Алма-Аты намере
ны разработать простые 
способы искусственного

культивирования таких мик
робов для промышленных 
нужд. Микроорганизмы вы
ращивались в лабораторных 
условиях на цианистых сре
дах, которые для них явля
лись йсточёиком азота. По
глощая азот, они разруша
ли ядовитые соединения.

По мнению специалистов, 
находка открывает перспек

тивы для создания эффек
тивных и дешевых методов 
биологической очистки отхо
дов промышленных пред
приятий, в частности, сточ
ных вод фабрик цветной м̂е- 
таллургии.

В. ГАНЖА.
(Корр. ТАСС).

Алма-Ата.

В РОДНОМ
КЛАССЕ
Фото В. Кондратьева

Наш фотоконкурс

В сочинении «Кем я будуЯ» 
ученица 3-го класса «А» 12-й
средней, школы г. Томска На
таша Чернова написала: «Ког
да я вырасту, я буду учитель
ницей. Я люблю детей. Мне 
нравится .учить с ними буквы, 
а петом составлять слова. Да
же примеры по- арифметике с 
малышами решаем. А еще я 
читаю им интересные книги, 
рассказываю сказки, хожу с 
ними на экскурсии, в кино, 
театр».

У В И Д Е Н О  В Ж И З Н И
. . и  НЕСКОЛЬКО СТРОК КОММЕНТАРИЯ

Я сфотографировал первую 
учительницу Наташи, выпуск
ницу Томского педучилища 
Валентину Николаевну Марач- 
ковекую'. Это с нее берет при
мер третьеклассница, мечтаю
щая стать педагогом. Валенти
на Николаевна учит детей ос
мысленно читать, говорить, 
писать. В этом году ее класс 
закапчивает трехлетнее на

чальное обучение по новой

программе. На высоком уров
не ее учащиеся усвоили поня
тия о числе, арифметических 
действиях и математических 
отношениях. Она учит их логи
чески мыслить, анализировать 
и делать обобщения.

Пройдут годы. Но никогда 
не забудется имя первой учи
тельницы.

В. КОНДРАТЬЕВ, 
преподаватель Томского 

педучилища.

СПОРТ

На лыжне — профессора
В  м инувш ее  во скресенье  был 

проведен ф инал лы ж ного  кр о с
са  ун и вер си тета , в котором 
приняли  участи е  команды  сту 
дентов и сотруд ников 11 ф а
культето в , научно-исследова
тел ьски х  инсти туто в  и на- 
федр. Кросс, п о свящ енны й
X X IV  съ е зд у  КПСС , проходил 
целый м есяц , на л ы ж н е  со
р евн овались  группам и, к у р с а 
ми и ф акультетам и .

На стар т  ф и н ал ьн ы х  сорев
нований вы ш ли  доктора н аук : 
А . Р . А наньев , А. П. Б ы чн о в , 
С. С. Григорцевич, М. П. Кор- 
тусо в , Б. Г. М огильницкий , 
А . И. Родыгин, В. П. С тепанов, 
А . К. С ухотин  и 14 кандидатов 
н аук . Л и чн ы е  и ком андны е ме
ста  р а зы гр ы вал и сь  среди с т у 
дентов на 5 килом етров и 
3 килом етра, а среди н аучн ы х  
сотруд ников -  на 3 и 5 кило

метров у  м уж чи н  и 3 килом ет
ра у  ж енщ ин .

П ризерами соревнований  
стали : среди студенток Н. Ер е 
менко, Г. Д анькова  и Н. Ч и с т я 
кова, среди студентов И. Нес
м ачн ы й , Ю. Коновалов и 
Ю. У тки н . Среди н аучн ы х  сот
рудников на 3 килом етра пер
вое место зан ял  Ван  Гуан  Л ун , 
второе — Л. Н. Колегов и тре 
тье  — В. Н. Табарин. На 5-ки
лометровой дистанции первы м  
был доцент И. А. Вы лц ан , вто 
р ы м — доцент М. П. Я к уб ен я  и 
тр етьим  — проф ессор С. С. Грй- 
горцевич.

У  ж ен щ и н  три первы х  ме
ста  зан ял и : Н. Л укина ,

Л. Смирнова и А . Павлова.
В . Р А З И Н , 

заведую щ ий  каф едрой ф и
зическо го  во спи тания  и 

спорта универ ситета .

Заключительный матч
МОНЧЕГОРСК, 23 мар

та. (ТАСС). В заключитель
ном матче 23-го чемпионата 
страны по хоккею с мячом 
команда местного «Север» 
нинеля» выиграла у спорт
сменов московского «Дина
мо» — 7:2 (4:0).

ПОГОДА
Сегодня по Томской  области 

ож ид ается облачная  погода,’ 
осадки, снег с  переходом в 
дождь, ветер  ю го-западный, 
10— 15 метров, м естам и 20 
м етров в секунд у, тем п ер ату 
ра днем 0 — 5 градусов тепла.

Редактор
А . Н. НОВОСЕЛОВ.

ТЕАТР
25 марта — «Семнадцать 

мгновений весны ».
26 марта — «С казки

старого  А рбата».

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
«Расп л ата»  —  8-40, 10-20, 12,

13- 40, 15-20, 17. 18-40, 20-20, 22. 
«Городской романс» —  8-35,

10-30, 12-25, 14-20. 16-15, 18-10, 
20-05, 22.
, Зал  нинохроники — Для вас, 
дети! М ул ьтсб о р н и к  «О сторож 
но, щ ука»  —  9, 10-05, 11-10,
12-15, 13-20, 14-25, 15-30. «П а
р и ж ан е»  — 16-35, 17-40, 18-45,
19- 50, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Городской романс» —  9.

10-55, 12-50. 14-45. 16-40, 18-35,
20- 30, 22-25.

«Солдат И ван Б р о вки н »  —
12-20. 14-10, 16, 17-50. 19-40,
21- 30. Для детей — «П р и кл ю че 
ния ж елтого  чем оданчика» — 
9, 10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой  зал — «М орской  

х арактер »  —  8-50, 10-45, 12-40.
14- 35. 16-30, 18-25, 20-20 — те
матический киновечер «Народ 
и пар тия — едины».

М алы й зал — «Городской ро
м анс» —  9, 14-45, 16-40, 18-35, 
20-30, 22-20. «Сегодня Домини
ка  именинница» —  10-55, 12-50.

«СИБИРЯК»
«П р иклю чение  Доврана» — 

9-30, 11-05. «Человен  моего 
сердца» — ' 12-30, . 14-30, 16-30, 
18-30, 20-30. 22-25.

«ПИОНЕР»
Для детей — «У  заставы  

«К р асн ы е  намни» —  9 . 10 35,
12-10. 13-45, 15-20. 16-55. Для 
взрослых — «Дорога домой» — 
18-30, 20-10, 21-50.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
подшипникового 

ЗАВОДА
«Чем пион» — 17-10, 19 —  уд

линенный сеанс.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»
«Л учи  в стекле»  — 17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«П р ен расны е  врем ена в 
Ш п ессар те»  — 18, 20-10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Секундомер», — 11, «Ко ро 
лева Ш ан те кл эр а »  — 13. 15.
17-15, 19. «Д еревенский  детек
тив»  — 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Ч ел о век  моего сердца» —
15, 17, 19, 21.
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27 марта в помещении лектория состоится »

СИМФОНИЧЕСКИЙ КОНЦЕРТ 

В программе:
Римский-Корсаков — Увертюра .к опере «Цар

ская невеста». 
Шостакович 
Прокофьев -

оркестром.

— 9-я симфония.
Концерт № 3 для фортепьяно

Исполнители — |
СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР ФИЛАРМОНИИ, §

ш
солистка — |

Людмила СОСИНА, 
дирижер — Владимир ТАГИЕВ.

Начало — в 20 часов.
Билеты продаются.

miiiiiiiiiiiiininiiiiiiiniiiiimmmiiiiiimiimiiiiiiiiniiiiiiiiiiiimiiiiiiHiiiiiiimiiiiHiif

I

I

Ч Е Т В Е Р Г ,  25 марта 
ТО М СК

20.00. Экран — школьникам. 
«Странички нашей жизни». 
20.15. «Большая регата малень
ких лодок». Научно-популяр
ный фильм. 20.35. Рекомендует 
ЦНТИ. Новые приборы и авто
маты контроля качества про
дукции. 21.05. Новости.

М О С КВА
21.30. «Заветный камень». 

Концерт. 22.00. Новости. 22.05. 
«Ленинский университет мил
лионов». Беседы о партии. «От 
XXIII к XXIV съезду КПСС». 
22.35. «От съезда к съезду. 
Год 1967-й». Телевизионный 
многосерийный документаль
ный фильм.

Томский коммунально
строительный техникум при
глашает выпускников на 
традиционный вечер встре
чи.

Вечер состоится 3 апреля 
1971 года, в 19 часов, в по
мещении техникума.

С 25 марта по 22 апреля 
1971 года проводится смотр 
творческих достижений ар
тистической молодежи Том
ского областного драматиче
ского театра.

В смотре участвуют арти
сты: Быкова В. П., Горбу
нов В. П., Лаптев Л. А., Не- 
порожнева Г. Ф„ Парахин 
Л. И., Полякова В. А., По- 
пыванова Л. С., Сидельни
кова Г. В., Сорокина Т. Б., 
Филатова М. Г.

Подробности — в афи
шах.

Детскому дому № 1 сроч
но требуются воспитатели 
на постоянную и временную 
работу, статистик — на вре
менную, кухонная работни
ца, няня, прачка.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Некрасова, 44. 
к директору, тел. № 4-21-81.

Томский медицинский инсти
тут объявляет, что 14 апреля, 
в 14 часов, состоится З А Щ И 
ТА  Д И С С ЕРТ А Ц И Й  на соиска
ние ученой степени кандидата 
медицинских наук И. М. Ф ед о 
ровой на тему: «Электр о литы  
(натрий , хлор, калий , кальций , 
неорганический  ф осф ор) и бел
ко вы е  ф ракции  в р азличны х  
биологических  ж и д костях  в 
о стр ы й  и отдаленный периоды 
клещ евого  энцеф алита» и Г. Н. 
Ф илиппо во й  Kgf тему: «Ф и зи о 
тер ап евти чески е  методы в ком 
плексном  лечении  вибрацион
ной болезни».

Заседание состоится’ в ба
шенной аудитории-

На соискание ученой степе
ни .кандидата медицинских на
ук В. И. А ким ово й  на тему: 
«Стац ионарная помощ ь детям  
города И р к утска  и некоторы е 
пути ее ул у ч ш е н и я»  й  Г. В. По- 
годаевым на тему: « Ра зви ти е  
о ф тальм ологической  помощ и в 
Томской области и анализ 
глазной заболеваем ости  насе
лен и я  г. Том ска».

Заседание состоится в акто
вом зале.

С диссертациями можцо оз
накомиться в медицинской 
библиотеке.

Томский государственный педагогический 
институт имени Ленинского комсомола 1

| объявляет прием на заочное отделение на 1971 §
В — 72 учебный год по специальностям: . русский § 
я язык и литература, биология и химия, иностранный § 
я язык (английский, немецкий), математика, физи- i  
я ческое воспитание. а
| Поступающие на 1-й куре подвергаются вступи- 1 
я тельным экзаменам в объеме программы средней а 
я школы. 5

На заочное отделение принимаются учителя ”  
Я  школ и лица, работающие в системе народного про- _ 
| свещения. =
В Учителя, имеющие высшее педагогическое обра- | 
я зование, могут получить вторую специальность з I  
я сокращенные сроки обучения. ' а

Заявления принимаются до 31 мая. Вступитель- | 
| ные экзамены — с 1 по 20 нюня. S

Заявления подаются на имя ректора института с • § 
| приложением характеристики с места работы, доку- I  
5 мента о среднем образовании (в подлиннике), авто- i  
я биографии, копии трудовой книжки, медицинской 3  
Я справки (форма № 286), 4 фотокарточек (снимки I  
5 без головного убора размером 3 x 4  см), справки с Н 
в места жительства.
я Документы направлять по адресу: г. Томск, 44, 3

Комсомольский проспект, 75, педагогический инсти- 1  
тут, приемной комиссии.
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Торговое объединение 

«Колос» в воскресенье, 28 
марта, проводит розничную

в

ярмарку-распродажу швей
ных и трикотажных из
делий, кожаной обуви, шел
ковых и хлопчатобумажных 
тканей отечественного и им
портного производства и 
приглашает покупателей ̂ по
сетить ярмарку и приобре
сти необходимые товары.

Ярмарка открывается в 
1.0 часов утра в Доме куль
туры. работников торговли 
(г. Томск, ул. Никитина, 17).

Томский топографический 
техникум по случаю своего 
40-летия проводит вечер 
встречи с выпускниками тех
никума.

Вечер состоится 2 апреля 
1971 г., в 19 часов, в клубе 
политехнического института 
(ул. Усова, 13).

Областной' стоматологиче
ской поликлинике срочно 
требуются санитарки.

Обращаться: г. Томск,
Набережная реки У шайки, 
6, телефон №.2-49-06.
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